Великоустюгский муниципальный район

Муниципальное бюджетное общеобразовательное учреждение

«Средняя общеобразовательная школа № 15 имени С. Преминина»

ПРИНЯТО	УТВЕРЖДЕНА
решением педагогического совета,	приказом директора
протокол №1 от 31.08.2022г.	№ 01-15/ 74
	от 31.08.2022 года

Рабочая программа образовательной деятельности в старшей группе общеразвивающей направленности

на 2022-2023 учебный год.

Воспитатели: Орлова Л.Н. Брагина М.В.

Содержание

1	Целевой раздел	3
1.1	Пояснительная записка	3
1.2	Особенности возраста и организации жизни детей	4
1.3	Планируемые результаты освоения программы	7
1.4	Индивидуальные особенности детей	9
2.	Содержательный раздел	10
2.1	Описание образовательной деятельности в соответствии с направлениями	10
	развития ребёнка, представленными в пяти образовательных областях	
2.2	Формы и методы взаимодействия педагога с детьми	33
2.3	Особенности образовательной деятельности разных видов и культурных	37
	практик.	
2.4	Педагогические технологии, используемые в образовательном процессе	39
2.5	Комплексно-тематическое планирование	40
2.6	Перспективное планирование различных видов деятельности на неделю.	41
2.7	Взаимодействие педагогов с семьями дошкольников	42
3.	Организационный раздел	45
3.1	Организация режима пребывания детей	45
3.2	Содержание образовательной деятельности	46
3.3	Циклограмма деятельности воспитателя с детьми старшей группы.	47
3.4	Особенности организации развивающей	48
	предметно-пространственной среды в старшей группе.	
	Приложения: списочный состав детей группы, распределение детей по	
	группам здоровья, таблицы для характеристики семей воспитанников	
	группы, принятые в ОО и др. на усмотрение разработчиков РП.	

1. Целевой раздел

1.1 Пояснительная записка

Рабочая программа старшей группы (далее по тексту - рабочая программа) МБОУ «СОШ №15 имени С. Преминина» (далее по тексту-ОО) составлена для организации и ведения образовательной деятельности с детьми 5-6 лет, в соответствии:

- -с Федеральным Законом Российской Федерации от 29.12.2012 № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации»;
- -с приказом Министерства образования и науки Российской Федерации от 17.10.2013 N 1155 «Об утверждении Федерального государственного образовательного стандарта дошкольного образования»;
- -с комментариями Минобрнауки России к ФГОС ДО от 28.02.2014 № 08-249;
- -с санитарными правилами СП 2.4.3648-20 «Санитарно-эпидемиологические требования к организации воспитания и обучения, отдыха и оздоровления детей и молодежи»;
- -с порядком организации и осуществления образовательной деятельности по основным общеобразовательным программам образовательным программам дошкольного образования (приказ Министерства просвещения Российской Федерации от 31.07.2020г. №373);
- с уставом ОО»;
- с основной общеобразовательной программой дошкольного образования ОО на 2021-2026гг.

При реализации рабочей программы большое значение имеет:

- забота о здоровье, эмоциональном благополучии каждого ребенка;
- создание в группе атмосферы гуманного и доброжелательного отношения ко всем воспитанникам;
- максимальное использование разнообразных видов детской деятельности; их интеграция в целях повышения эффективности образовательного процесса;
- креативность (творческая организация) процесса воспитания и обучения;
- вариативность использования образовательного материала, позволяющая развивать творчество в соответствии с интересами и наклонностями каждого ребенка;
 - уважительное отношение к результатам детского творчества;
 - обеспечение развития ребенка в процессе воспитания и обучения;
 - обеспечение участия семьи в жизни группы и ОО в целом;

В программе представлено содержание психолого — педагогической работы по освоению детьми образовательных областей, которые обеспечивают разностороннее развитие детей по основным направлениям развития - физическому, социальноличностному, познавательно-речевому и художественно-эстетическому.

Рабочая программа ориентирована на активное освоение детьми 5-6 лет разнообразных умений (игровых, коммуникативных, художественно- изобразительных и трудовых) и соответствует принципу развивающего обучения, целью которого является развитие ребенка через осознание своих потребностей, возможностей и способностей.

Решение программных образовательных задач осуществляется в ходе режимных моментов, в рамках непрерывной образовательной деятельности, в разных формах совместной деятельности взрослых и детей, а также в самостоятельной деятельности детей.

Обучение детей строится как увлекательная проблемно-игровая деятельность. В большей степени, развивающие и образовательные ситуации, проводятся по подгруппам и имеют интегративный характер, особое место уделяется организации условий для самостоятельной деятельности детей по их выбору и интересам.

Построение педагогического процесса при реализации рабочей программы предполагает использование наглядно-практических методов и способов организации деятельности: наблюдений, элементарных опытов, экспериментирования, игровых проблемных ситуаций.

В основе рабочей программы лежит комплексно — тематический принцип планирования с ведущей игровой деятельностью, в основу которого положена идея интеграции содержания образовательных областей, объединенных общей темой, т.к. интегрированный подход дает возможность развивать в единстве познавательную, эмоциональную и практическую сферы личности детей.

В данной рабочей программе представлена характеристика планируемых итоговых результатов освоения детьми образовательного содержания через описание интегративных качеств ребенка 5 -6 лет.

Мониторинг образовательного процесса в данной возрастной группе осуществляется в мае учебного года. Рабочая программа рассчитана на 2022-2023 учебный год. Рабочая программа может изменяться и дополняться.

1.2 Особенности возраста и организации жизни детей 5-6 лет.

Старший дошкольный возраст играет особую роль в развитии ребенка: в этот период жизни начинают формироваться новые психологические механизмы деятельности и поведения.

Возраст 5— 7 лет характеризуется активизацией ростового процесса: за год ребенок может вырасти на 7—10 см, при этом показатели роста детей подготовительной группы несколько выше, чем у детей шестого года жизни. Изменяются пропорции тела. Совершенствуются движения, двигательный опыт детей расширяется, активно развиваются двигательные способности. Заметно улучшается координация и устойчивость равновесия, столь необходимые при выполнении большинства движений. При этом девочки имеют некоторое преимущество перед мальчиками.

У детей активно развиваются крупные мышцы туловища и конечностей, но все еще слабыми остаются мелкие мышцы, особенно кистей рук. Воспитатель уделяет особое внимание развитию мелкой моторики. Старший дошкольник технически правильно выполняет большинство физических упражнений. Он способен критически оценить движения других детей, но самоконтроль и самооценка непостоянны и

проявляются эпизодически. Углубляются представления детей о здоровье и здоровом образе жизни, о значении гигиенических процедур (для чего необходимо мыть руки, чистить зубы и прочее), закаливания, занятий спортом, утренней гимнастики. Дети проявляют интерес к своему здоровью, приобретают сведения о своем организме (органы чувств, движения, пищеварения, дыхания) и практические умения по уходу за ним.

Происходят большие изменения высшей нервной деятельности. В течение шестого года жизни совершенствуются основные нервные процессы — возбуждение и особенно торможение. Это благотворно сказывается на возможностях саморегуляции. Эмоциональные реакции в этом возрасте становятся более стабильными, уравновешенными. Ребенок не так быстро утомляется, становится более вынослив психически (что связано и с возрастающей физической выносливостью). Дети начинают чаще по собственной инициативе воздерживаться от нежелательных действий. Но в целом способность к произвольной регуляции своей активности все еще выражена недостаточно и требует внимания взрослых.

Под влиянием воспитания постепенно происходит переход от импульсивного, ситуативного поведения к поведению, опосредованному правилами и нормами. Дети активно обращаются к правилам при регулировании своих взаимоотношений со сверстниками. Формируются социальные представления морального плана, старшие дошкольники уже отличают хорошие и плохие поступки, имеют представление о добре и зле и могут привести соответствующие конкретные примеры из личного опыта или литературы. В оценке поступков сверстников они достаточно категоричны и требовательны, в отношении собственного поведения более снисходительны и недостаточно объективны.

По своим характеристикам головной мозг шестилетнего ребенка приближается к показателям мозга взрослого человека — расширяются интеллектуальные возможности детей. Ребенок не только выделяет существенные признаки в предметах и явлениях, но и начинает устанавливать причинно-следственные связи между ними, пространственные, временные и другие отношения. Дети оперируют достаточным объемом временных представлений: утро—день—вечер—ночь; вчера-сегодня—завтра—раньше—позже; ориентируются в последовательности дней недели, времен года и месяцев, относящихся к каждому времени года. Довольно уверенно осваивают ориентацию в пространстве и на плоскости: слева—направо, вверху—внизу, впереди—сзади, близко—далеко, выше—ниже и т.д.

Расширяется общий кругозор детей. Интересы старших дошкольников постепенно выходят за рамки ближайшего окружения детского сада и семьи. Детей привлекает широкий социальный и природный мир, необычные события и факты. Их интересуют обитатели джунглей и океанов, космоса и далеких стран и многое другое. Старший дошкольник пытается самостоятельно осмыслить и объяснить полученную информацию. С пяти лет начинается настоящий расцвет идей «маленьких философов» о происхождении луны, солнца, звезд и прочего. Для объяснения детьми привлекаются знания, почерпнутые из фильмов и телевизионных программ: о космонавтах, луноходах, космических путешествиях, звездных войнах.

Дети с живым интересом слушают истории из жизни родителей, бабушек и дедушек. Ознакомление с техникой, разнообразными видами труда, профессиями родителей обеспечивает дальнейшее вхождение ребенка в современный мир,

приобщение к его ценностям. Под руководством педагога шестилетки включаются в поисковую деятельность, принимают и самостоятельно ставят познавательные задачи, предположения о причинах и результатах наблюдаемых явлений, выдвигают используют способы проверки: опыты, эвристические рассуждения, разные наблюдения, длительные сравнительные самостоятельно делают «открытия».

В старшем дошкольном возрасте возрастают возможности памяти, возникает намеренное запоминание в целях последующего воспроизведения материала, более устойчивым становится внимание. Происходит развитие всех познавательных психических процессов. У детей снижаются пороги ощущений. Повышаются острота зрения и точность цветоразличения, развивается фонематический и звуковысотный слух, значительно возрастает точность оценок веса и пропорций предметов, систематизируются представления детей.

Продолжает совершенствоваться речь. За год словарь увеличивается на 1000—1200 слов (по сравнению с предшествующим возрастом), хотя практически установить точное количество усвоенных слов за данный период очень трудно из-за больших индивидуальных различий. Совершенствуется связная, монологическая речь. Ребенок может без помощи взрослого передать содержание небольшой сказки, рассказа, мультфильма, описать те или иные события, свидетелем которых он был. Правильно пользуется многими грамматическими формами и категориями.

Развивается продуктивное воображение, способность воспринимать и воображать себе на основе словесного описания различные миры, например космос, космические путешествия, пришельцев, замок принцессы, события, волшебников и т. п. Эти достижения находят воплощение в детских играх, театральной деятельности, в рисунках, детских рассказах.

Рисование — любимое занятие старших дошкольников, ему они посвящают много времени. Дети с удовольствием демонстрируют свои рисунки друг другу, обсуждают их содержание, обмениваются мнениями. Любят устраивать выставки рисунков, гордятся своими успехами.

Возрастающая потребность старших дошкольников в общении со сверстниками, в совместных играх и деятельности приводит к возникновению детского сообщества. Сверстник становится интересен как партнер по играм и практической деятельности. Развивается система межличностных отношений, взаимных симпатий и привязанностей. Старший дошкольник страдает, если никто не хочет с ним играть. Формирование социального статуса каждого ребенка во многом определяется оценкой его воспитателем. Воспитателю важно изучить систему межличностных отношений детей в группе и помочь каждому ребенку занять благоприятную для его развития позицию в коллективе сверстников: найти друзей, объединить детей на основе общности игровых интересов или склонностей к определенной деятельности (рисованию, ручному труду, уходу за животными).

Своим поведением воспитатель показывает примеры доброго, заботливого отношения к людям, он побуждает ребят замечать состояние сверстника (обижен, огорчен, скучает) и проявлять сочувствие, готовность помочь. Он привлекает внимание детей к признакам выражения эмоций в мимике, пантомимике, действиях, интонации голоса. Воспитатель специально создает в группе ситуации гуманистической направленности, побуждающие детей к проявлению заботы,

внимания, помощи. Это обогащает нравственный опыт детей.

В общении со сверстниками преобладают однополые контакты. Дети играют небольшими группами от двух до пяти человек. Иногда эти группы становятся постоянными по составу. Так появляются первые друзья — те, с кем у ребенка лучше всего достигается взаимопонимание и взаимная симпатия. Дети становятся избирательны во взаимоотношениях и общении: у них есть постоянные партнеры по играм (хотя в течение года они могут несколько раз поменяться). Все более ярко проявляется предпочтение к определенным видам игр, хотя в целом игровой репертуар разнообразен, включает сюжетно-ролевые, режиссерские, строительноконструктивные, музыкальные, театрализованные подвижные, игры, игровое экспериментирование.

Определяются игровые интересы и предпочтения мальчиков и девочек. Дети самостоятельно создают игровое пространство, выстраивают сюжет и ход игры, распределяют роли. В совместной игре появляется потребность регулировать взаимоотношения со сверстниками, складываются нормы нравственного поведения, проявляются нравственные чувства. Формируется поведение, опосредованное образом другого человека. В результате взаимодействия и сравнения своего поведения с поведением сверстника у ребенка появляется возможность лучшего осознания самого себя, своего «Я».

Более активно проявляется интерес к сотрудничеству, к совместному решению общей задачи. Дети стремятся договариваться между собой для достижения конечной цели. Воспитателю необходимо помогать детям в освоении конкретных способов достижения взаимопонимания на основе учета интересов партнеров.

Интерес старших дошкольников к общению со взрослым не ослабевает. Дети активно стремятся привлечь к себе внимание взрослых, вовлечь в разговор. Детям хочется поделиться своими знаниями, впечатлениями, суждениями. Равноправное общение с взрослым поднимает ребенка в своих глазах, помогает почувствовать свое взросление и компетентность. Содержательное, разнообразное общение взрослых с детьми (познавательное, деловое, личностное) является важнейшим условием их полноценного развития.

1.3 Планируемые результаты освоения программы к 6 годам.

- Ребенок проявляет самостоятельность в разнообразных видах деятельности, стремится к проявлению творческой инициативы. Может самостоятельно поставить цель, обдумать путь к ее достижению, осуществить замысел и оценить полученный результат с позиции цели.
- Понимает эмоциональные состояния взрослых и других детей, выраженные в мимике, пантомимике, действиях, интонации речи, проявляет готовность помочь, сочувствие. Способен находить общие черты в настроении людей, музыки, природы, картины, скульптурного изображения. Высказывает свое мнение о причинах того или иного эмоционального состояния людей, понимает некоторые образные средства, которые используются для передачи настроения в изобразительном искусстве, музыке, в художественной литературе.
- Дети могут самостоятельно или с небольшой помощью воспитателя объединяться для совместной деятельности, определять общий замысел, распределять роли, согласовывать действия, оценивать полученный результат и характер

взаимоотношений. Ребенок стремится регулировать свою активность: соблюдать очередность, учитывать права других людей. Проявляет инициативу в общении — делится впечатлениями со сверстниками, задает вопросы, привлекает к общению других детей.

- Может предварительно обозначить тему игры, заинтересован совместной игрой. Согласовывает в игровой деятельности свои интересы и интересы партнеров, умеет объяснить замыслы, адресовать обращение партнеру. Проявляет интерес к игровому экспериментированию, к развивающим и познавательным играм; в играх с готовым содержанием и правилами действуют в точном соответствии с игровой задачей и правилами.
- Имеет богатый словарный запас. Речь чистая, грамматически правильная, Значительно увеличивается запас слов, совершенствуется грамматический строй речи, появляются элементарные суждений виды окружающем. Ребенок пользуется не только простыми, сложными НО предложениями.
- Проявляет интерес к физическим упражнениям. Ребенок правильно выполняет физические упражнения, проявляет самоконтроль и самооценку. Может самостоятельно придумать и выполнить несложные физические упражнения.
- Самостоятельно выполняет основные культурно-гигиенические процессы (культура еды, умывание, одевание), владеет приемами чистки одежды и обуви с помощью щетки. Самостоятельно замечает, когда нужно вымыть руки или причесаться. Освоил отдельные правила безопасного поведения, способен рассказать взрослому о своем самочувствии и о некоторых опасных ситуациях, которых нужно избегать. Проявляет уважение к взрослым. Умеет интересоваться состоянием здоровья близких людей, ласково называть их. Стремится рассказывать старшим о своих делах, любимых играх и книгах. Внимателен к поручениям взрослых, проявляет самостоятельность и настойчивость в их выполнении, вступает в сотрудничество.
- Проявляет интеллектуальную активность, проявляется познавательный интерес. Может принять и самостоятельно поставить познавательную задачу и решить ее доступными способами. Проявляет интеллектуальные эмоции, догадку и сообразительность, с удовольствием экспериментирует. Испытывает интерес к событиям, находящимся за рамками личного опыта, интересуется событиями прошлого и будущего, жизнью родного города и страны, разными народами, животным и растительным миром. Фантазирует, сочиняет разные истории, предлагает пути решения проблем.
- Знает свои имя, отчество, фамилию, пол, дату рождения, адрес, номер телефона, профессии родителей. Располагает некоторыми сведениями об назначении отдельных органов, условиях нормального организме, ИХ функционирования. Охотно рассказывает о себе, событиях своей жизни, мечтах, достижениях, увлечениях. Имеет положительную самооценку, стремится к успешной деятельности. Имеет представления о семье, семейных и родственных отношениях, знает, как поддерживаются родственные связи, как проявляются отношения любви и заботы в семье, знает некоторые культурные традиции и увлечения членов семьи. Имеет представление о значимости профессий родителей, устанавливает связи между видами труда. Имеет развернутые представления о родном городе. Знает название своей страны, ее государственные символы, испытывает чувство гордости своей

Имеет страной. представления о природе родной некоторые страны, достопримечательностях России и родного города, ярких событиях ее недавнего прошлого, великих россиянах. Проявляет интерес к жизни людей в других странах мира. Стремится поделиться впечатлениями о поездках в другие города, другие страны мира. Имеет представления о многообразии растений и животных, их потребностях как живых организмов, владеет представлениями об уходе за растениями, некоторыми стремится применять имеющиеся представления в собственной животными, деятельности.

• Соблюдает установленный порядок поведения в группе, ориентируется в своем поведении не только на контроль воспитателя, но и на самоконтроль на основе известных правил, владеет приемами справедливого распределения игрушек, предметов. Понимает, почему нужно выполнять правила культуры поведения, представляет последствия своих неосторожных действий для других детей. Стремится к мирному разрешению конфликтов. Может испытывать потребность в поддержке и направлении взрослого в выполнении правил поведения в новых условиях. Слушает и понимает взрослого, действует по правилу или образцу в разных видах деятельности. Способен к произвольным действиям, самостоятельно планирует и называет два-три последовательных действия, способен удерживать в памяти правило, высказанное взрослым, и действовать по нему без напоминания, способен аргументировать свои суждения, стремится к результативному выполнению работы в соответствии с темой, к позитивной оценке результата взрослым.

1.4 Индивидуальные особенности детей.

Список детей

ФИ ребёнка	Д/Р	Группа	Степень развития	Примеч.
		здоровья		

2. Содержательный раздел

2.1.Описание образовательной деятельности в соответствии с направлениями развития ребенка 5-6 лет, представленными в пяти образовательных областях.

Образовательная область «Социально-коммуникативное развитие» Социально-коммуникативное развитие направлено на:

- 1. Воспитание доброжелательного отношения к людям, уважения к старшим, дружеских взаимоотношений со сверстниками, заботливого отношения к малышам.
- 2. Развитие добрых чувств, эмоциональной отзывчивости, умения различать

настроение и эмоциональное состояние окружающих людей и учитывать это в своем поведении.

- 3. Воспитание культуры поведения и общения, привычки следовать правилам культуры, быть вежливым по отношению к людям, сдерживать непосредственные эмоциональные побуждения, если они приносят неудобство окружающим.
- 4. Дальнейшее обогащение представлений о людях, их нравственных качествах, тендерных отличиях, социальных и профессиональных ролях, правилах отношений взрослых и детей; воспитание толерантности по отношению к людям разных национальностей, формирование начал гражданственности.
- 5. Формирование представлений о родном городе и стране, развитие патриотических и гражданских чувств.
- 6. Развитие положительной самооценки, уверенности в себе, чувства собственного достоинства, желания следовать социально-одобряемым нормам поведения, осознание роста своих возможностей и стремление к новым достижениям.

Дошкольник	входит	В	мир	социальных	отношений
Задачи образовательной деятельности	происхо Проявле качества оценка принадля взрослы тружени возможно основа искуссти Разнооб выражен веселье, Способнуеловекс внешнос проявля несправ Семья. члены Понима разговор семье образоваться в случаю больном что роди	еждение и сение тендера, наиболее поступков ежности. Ми: женщи и врач, у но, — спорт создания во, здравоох разие эмоциона Понимаюти других ть равнодедливость. Представле семьи, бли ние того, то по телефовабота, лючных традицобит печь и се вместе пре болезни ну. Отношенители есть на поточношения по по телефовабота печь и се вместе пре болезни на пу. Отношенители есть на поступка по телефовабота печь и се вместе пре болезни на пу. Отношенители есть на поступка по телефовабота печь и по телефовабота печь и по телефовата печь и печ	имволически оных особения распростра и людей Многообраз на дома — чительница, сменка, тури богатства о кранение, обранение, обранение, обранение того, чата дома и осемье и дома о семье и обранение и осемье и осещения о семье и осемье и осемье и осещения о семье и осещения о семье и осемье	нообразие мужских и смысл некоторых именостей, характерные муненные мужские и жеразного пола с у ие социальных роле-любящая мать, на портниха), в свободное стка, кулинарка. Труд в окружающего мира: разование, охрана приро состояний взрослых мике, действиях, интона обида, доброта, нежнержки сверстника, взрито нельзя смеяться азнить, давать прозвиобиженному, плачуще, семейных и родственные ия, электронная почта), ние друг к другу. Зы, любимых занятий чельобит строить модел вы рождения бабушки»). пенов семьи, некоторыным людям в семье. Преодей, но и у животных. работающих в детском работающих в детском постем по и у животных.	ен, имя и отчество. ужские и женские профессии, четом тендерной ей, выполняемых работе — умелая е от работы время, зрослых людей как город, транспорт, ды. и сверстников, ации речи: радость, вость, восхищение. ослого, пожилого над недостатками ища; недопустимо дему сверстнику, нных отношениях: матери и отца. связи (переписка, как проявляются в Внание некоторых ленов семьи («Моя и кораблей», «Мы Поведение в семье е правила помощи едставления о том,

здоровье, воспитании и развитии детей, поддержании порядка, красоты в детском саду и на его участке. Организация детских праздников.

Родной город. Понимание того, что родной город — это место, где проживает ребенок и его семья, работают родители, учатся дети; есть места для отдыха людей и удовлетворения их потребностей: приобретения продуктов, вещей, поддержания здоровья, занятий спортом. Улицы, некоторые общественные учреждения города (магазины, поликлиники, больницы, кинотеатры, кафе и прочее), их назначение. Правила поведения в городе, правила уличного движения, уважение к горожанам.

Родная страна. Государственный флаг и герб России. В России живут люди многих национальностей, у них есть внешние особенности, свой национальный язык, одежда, традиции. Сказки, игрушки, игры разных народов, народные промыслы. Толерантность по отношению к людям разных национальностей.

Содержание образовательной деятельности

Воспитатель создает условия для развития умений детей сознательно принимать игровую задачу, выполнять игровые действия по правилам, добиваться правильного результата.

В беседе с детьми по поводу игр воспитатель предлагает объяснить содержание и правила игры, ответить на вопросы об игре. Действовать в игре согласованно, соблюдать очередность действий, проявлять выдержку. Контролировать свои действия и действия других играющих, исправлять ошибки. Проявлять настойчивость в поиске решения, видеть правильность результата. Объяснить сверстнику ход решения игровой задачи. Знать несколько игр и уметь их организовать. Придумать новые правила в играх, разнообразить их содержание за счет новых игровых действий.

Результаты образовательной деятельности

Достижения ребенка (Что нас радует)

- *Ребенок положительно настроен по отношению к окружающим, охотно вступает в общение с близкими взрослыми и сверстниками, проявляет сдержанность по отношению к незнакомым людям.
- *Ориентируется на общепринятые нормы и правила культуры поведения в контактах со взрослыми; без напоминания здоровается, прощается, благодарит за услугу, пользуется вежливыми оборотами речи, обращается к взрослым на «вы» и по имени и отчеству.
- * Проявляет любовь к родителям, уважение к воспитателям, интересуется жизнью семьи и детского сада.
- * В общении со сверстниками дружелюбен, доброжелателен, умеет принимать общий замысел, договариваться, вносить интересные предложения, соблюдает общие правила в игре и совместной деятельности.
- *Проявляет чуткость по отношению к другим; распознает разные эмоциональные состояния, учитывает их в своем поведении; охотно откликается на просьбу помочь, научить другого тому, что хорошо освоил.
- * Интересуется предметным и социальным миром, имеет представления о том, «что хорошо и что плохо», в оценке поступков опирается на нравственные представления.
- * Проявляет интерес к городу (селу), в котором живет, знает некоторые сведения о его достопримечательностях, событиях городской жизни.
- * Знает название своей страны, ее государственные символы, испытывает чувство гордости своей страной.
- * Сохраняет жизнерадостное настроение, стремление к самостоятельности, настроен на успех, положительный результат, признание другими его достижений.

Вызывает озабоченность требует совместных усилий педагогов и родителей Развиваем ценностное Задачи образовательной деятельности

* Испытывает чувство гордости и удовлетворения от хорошо и красиво выполненной работы и одобрения старших.

- *Ребенок имеет представления о правилах культуры поведения и общения, но часто их нарушает, нуждается в постоянном контроле взрослого.
- * Часто конфликтует со сверстниками, не хочет прислушиваться к мнению партнеров по игре, отказывается от выполнения общих правил, если они препятствуют его интересам и возможности получить выигрыш.
- * Не умеет сдерживать свои непосредственные побуждения и желания, проявляет равнодушие к другим (сверстникам, близким), если их просьбы или эмоциональные, физические состояния препятствуют осуществлению задуманного или желаемого в данный момент.
- * Не внимателен к указаниям старших, не замечает своих промахов и недостатков, часто критикует других, использует дразнилки и прозвища в общении со сверстниками.
- * Социальные представления ограничены, познавательный интерес к социальному миру, городу, стране снижен.

труду

отношение

* Выражено отставание в развитии связной речи.

Формировать у детей отчетливые представления о роли труда взрослых в жизни общества и каждого человека (на основе ознакомления с разными видами производительного и обслуживающего труда, удовлетворяющего основные потребности человека в пище, одежде, жилище, образовании, медицинском обслуживании, отдыхе; через знакомство с многообразием

профессий и трудовых процессов, доступных для детского понимания).
2. Воспитывать уважение и благодарность к близким и незнакомым

людям, создающим своим трудом разнообразные материальные и культурные ценности, необходимые современному человеку для жизни, ценностное отношение к человеческому труду и его результатам.

- 3. Воспитывать бережливость, разумный способ достойного поведения на основе осознания материального достатка семьи, ограниченности ресурсов воды, электричества в современном социуме.
- 4. Обеспечивать развитие позиции субъекта и расширять диапазон обязанностей в элементарной трудовой деятельности по самообслуживанию, хозяйственно-бытовому, ручному труду и конструированию, труду в природе в объеме возрастных возможностей старших дошкольников, развивать самостоятельность детей, воспитывать ценностное отношение к собственному труду и его результатам.
- 5. Содействовать развитию творческих способностей, позиции субъекта в продуктивных видах детского досуга на основе осознания ребенком собственных интересов, желаний и предпочтений.

Содержание образовательной деятельности

Содержание самообслуживания: трудовые процессы хозяйственно-бытового труда (застелить свою постель, выстирать носовой платок, вымыть дома после еды чайную посуду); трудовые процессы, обеспечивающие ребенку возможность с небольшой помощью взрослого заботиться о своей одежде и обуви (почистить, высушить после прогулки). Роль самообслуживания в заботе о здоровье: важность чистоты кожи, полоскания рта после еды.

Правила безопасного обращения с колющими и режущими инструментами (иглами, ножницами, пилами, ножами) и бытовой техникой (телевизор, телефон, пылесос, миксер).

Новые виды дежурства — по уголку природы, помощь педагогам при подготовке к занятиям. Дети получают представления о способах

распределения коллективной работы по типу общего (объединение всех результатов детского труда в единый) и совместного выполнения трудового процесса, когда предмет труда переходит от одного участника труда к другому для выполнения действий. Представления о ручном труде и конструировании, создание поделок из бумаги, ткани, дерева, материала И конструкторов, простейшие способы конструирования из «бросового» материала, изготовление игрушек в технике оригами. Экономное расходование материала, обращение с инструментами, поддержание порядка на рабочем месте, в ящиках столов, шкафах и на стеллажах, в коробках, где хранятся бумага, картон, разные виды тканей, природный и «бросовый» материал, швейные инструменты.

Хозяйственная помощь детей в семье: совместно со взрослыми мыть чайную посуду, самостоятельно стирать вещи небольшого размера, поливать растения, кормить домашних животных, участвовать в совместном со взрослыми приготовлении пищи и уборке квартиры.

Результаты образовательной деятельности

Достижения ребенка (Что нас радует)

Ребенок активен в стремлении к познанию разных видов трудовой деятельности взрослых и отражению своих представлений в изобразительной и игровой деятельности, сюжетно-ролевых играх.

- * Имеет представление о значимости разных профессий, труда родителей, устанавливает связи между видами труда, понимает значение использования техники, современных машин и механизмов в труде.
- * Поведение ребенка свидетельствует о формирующемся ценностном отношении к предметному миру как результату труда взрослых, бережливости, желании принимать участие в трудовой деятельности взрослых, оказывая посильную помощь.
- * Успешно использует представления о трудовых процессах взрослых для организации собственной трудовой деятельности.
- * Самостоятелен в самообслуживании; охотно участвует в разных видах повседневного труда; ярко выражено стремление к помощи взрослым.
- *При небольшой помощи взрослых труд ребенка результативен; сформированы основы культуры труда бережное отношение к инструментам, рациональное использование материалов, уборка рабочего места.
- * Добивается результата труда, с небольшой помощью взрослого успешно решает интеллектуально-творческие задачи в процессе создания поделок и реализации замысла (экспериментирование
- с материалами, использование обобщенных способов конструирования и т. п.).

Вызывает озабоченность и требует совместных усилий педагогов и родителей

- * Интерес ребенка к труду неустойчив.
- *Представления о труде взрослых, их профессиях поверхностные, недостаточно отчетливые.
- * Нет выраженного стремления к самообслуживанию, ребенок самостоятельно не следит за своим внешним видом, не видит необходимости повседневного труда.
- * Результативность трудовой деятельности низкая, требуются указания, прямая помощь взрослого в выполнении трудовых действий

Формирование основ безопасного поведения в быту, социуме, природе

Задачи 1. Формировать представления детей об основных источниках и видах

образовательной	опасности в быту, на улице, в природе и способах безопасного поведения.		
деятельности	2. Формировать умения самостоятельного безопасного поведения в		
A0111 0012110 0 1 11	повседневной жизни на основе правил безопасного поведения.		
	3. Передавать детям знания о правилах безопасности дорожного		
	движения в качестве пешехода и пассажира транспортного средства.		
	4. Развивать осторожное и осмотрительное отношение к		
	потенциально опасным для человека ситуациям в природе.		
Содержание	Дошкольники узнают о разнообразии источников, видов и причин		
образовательной	опасности в быту, на улице, в природе, в общении с незнакомыми людьми.		
деятельности	Знакомятся с универсальными способами (алгоритмы действий)		
деительности	предупреждения опасных ситуаций в быту, на улице, в транспорте, в		
	природе, в общении с незнакомыми людьми. Получают знания о правилах		
	поведения и действий в случае возникновения опасных ситуаций, способы		
	привлечения взрослых на помощь в соответствующих обстоятельствах.		
	Узнают о типичных ошибках, совершаемых людьми (ребенком, взрослым)		
	в опасных для жизни и здоровья ситуациях.		

Образовательная область «Речевое развитие»

Речевое развитие включает:

Задачи на развитие свободного общения со взрослыми и детьми

- 1. Развивать умение игрового и делового общения со сверстниками, желание участвовать в совместной коллективной деятельности.
- 2. Развивать умение учитывать в процессе общения настроение, эмоциональное состояние собеседника.
- 3. Развивать монологические формы речи, стимулировать речевое творчество детей.
- 4. Расширять представления детей о правилах речевого этикета и способствовать осознанному желанию и умению детей следовать им в процессе общения.

Задачи на развитие всех компонентов устной речи детей в различных видах детской деятельности

- 1. Развивать связную монологическую речь: учить детей составлять повествовательные рассказы по игрушкам, картинам, из личного и коллективного опыта.
- 2. Стимулировать и развивать речевое творчество детей.
- 3. Развивать умение участвовать в коллективных разговорах.
- 4. Развивать словарь детей за счет расширения представлений о явлениях социальной жизни, взаимоотношениях и характерах людей.
- 5. Развивать умение замечать ошибки в речи сверстников и доброжелательно исправлять их.
- 6. Воспитывать интерес к языку, желание говорить правильно.
- 7. Воспитывать интерес к письменным формам речи.
- 8. Поддерживать интерес к рассказыванию по собственной инициативе.

Задачи на практическое овладение нормами речи (освоение речевого этикета)

- 1. Стимулировать желание самостоятельно выполнять основные правила речевого этикета.
- 2. Расширять представления детей о культуре речевого общения.
- 3. Развивать умение соблюдать этику общения в условиях коллективного взаимолействия.

Задачи образовательной деятельности

Связная речь. Дети овладевают следующими умениями. Самостоятельно строят игровые и деловые диалоги, пересказывают литературные произведения, правильно передавая идею и содержание, используя прямую и косвенную речь, пересказывают произведение по ролям, по частям.

В описательных рассказах о предметах, объектах и явлениях природы точно и правильно подбирают слова, характеризующие особенности предметов и объектов; используют прилагательные и наречия; с помощью воспитателя определяют и воспроизводят логику описательного рассказа. Дети сочиняют сюжетные рассказы по картине, из личного опыта. С помощью воспитателя учатся строить свой рассказ в соответствии с логикой повествования: экспозиция (обозначение действующих лиц, времени и места действия), завязка (причина события), развитие событий и кульминация (момент наивысшего напряжения), развязка (окончание). В повествовании отражают типичные особенности жанра сказки или рассказа.

Проявляют интерес к самостоятельному сочинению, создают разнообразные виды творческих рассказов: придумывание продолжения и окончания к рассказу, рассказы по аналогии, рассказы по плану воспитателя, по модели.

Учатся внимательно выслушивать рассказы сверстников, замечать речевые ошибки и доброжелательно исправлять их. Использовать элементы речи-доказательства и объяснительной речи при отгадывании загадок, в процессе совместных игр, в повседневном общении. Словарь. Дети осваивают и используют в речи новые слова. Названия профессий, учреждений, предметов и инструментов труда, техники, помогающей в работе, трудовых действий и качества их выполнения.

Личностные характеристики человека (честность, справедливость, доброта, заботливость, верность и т. п.), его состояния и настроения, внутренние переживания.

Слова и выражения, необходимые для установления отношений с окружающими, обозначающие социально-нравственные представления детей.

Слова, обозначающие оттенки цвета (розовый, бежевый, зеленоватоголубоватый и т.д.), тонкое дифференцирование формы, размера и других признаков объекта.

Дошкольники развивают умение самостоятельно использовать в деятельности и обозначать в речи обследовательские действия, необходимые для выявления качеств и свойств предметов (погладил, подул, взвесил на руке, понюхал и т.д.). Сравнивают предметы, находят существенные признаки, объединяют на их основе предметы в группы: посуда, мебель, одежда, обувь, головные уборы, постельные принадлежности, транспорт, домашние животные, дикие звери, овощи, фрукты. Называют существенные признаки понятий; находят в текстах литературных произведений сравнения, эпитеты; используют их при сочинении загадок, сказок, рассказов.

Грамматически правильная речь. Дошкольники овладевают умениями: использовать в речевой практике основные грамматические правила; учатся грамматически правильно использовать в речи сложные случаи русской грамматики: несклоняемые существительные (метро, пальто, пианино, эскимо), слова, имеющие только множественное или только единственное число (ножницы, очки), глаголы «одеть» и «надеть». Упражняются в образовании слов, пользуясь суффиксами (учитель,

строитель, спасатель; солонка, масленка), приставками (подснежник, подосиновик).

Звуковая культура речи. Дети учатся чисто и правильно произносить все звуки родного языка. Упражняются в правильном звукопроизношении в процессе повседневного речевого общения и при звуковом анализе слов. При чтении стихов, пересказе литературных произведений, в процессе общения учатся самостоятельно пользоваться средствами интонационной выразительности: изменять темп, ритм речи, силу и тембр голоса в зависимости от содержания.

Подготовка к обучению грамоте. Дошкольники получают представление о существовании разных языков; знают термины: «слово», «звук», «буква», «предложение», «гласный и согласный звуки», «звуковой анализ слова», правильно понимают и используют их.

Умеют: делить на слоги двух- трех слоговые слова; осуществлять звуковой анализ простых трех звуковых слов (интонационно выделять звуки в слове, составлять схемы звукового состава слова); составлять предложения с заданным количеством слов; определять количество и последовательность слов в предложении.

Практическое овладение нормами речи (освоение правил речевого этикета). Дети самостоятельно выполняют основные правила речевого этикета при приветствиях, прощаниях, обращениях с просьбой, знакомствах, при выражении благодарности.

Знакомятся с основными правилами этикета телефонного разговора, столового, гостевого этикета, этикетного взаимодействия в общественных местах (в театре, музее, кафе). Приучаются использовать эти правила. Знают и учатся правильно использовать невербальные средства общения: мимику, жесты, позу, а также тактично обсуждать проблемы взаимоотношений, нравственные стороны поступков людей, давать аргументированные оценки.

Участвуют в коллективных разговорах, стремясь использовать принятые нормы вежливого речевого общения: внимательно слушать собеседника, правильно задавать вопрос, строить свое высказывание кратко или распространенно, ориентируясь на задачу общения.

Содержание образовательной деятельности

Воспитатель стимулирует интерес ребенка к общению со сверстниками и взрослыми: создает ситуации, в которых ребенку необходимо задавать вопросы, интересоваться мнением других, расспрашивать об их деятельности и событиях их жизни. Для коллективного общения детей необходимо использовать детские проекты, темы которых могут быть разнообразными в соответствии с интересами детей, событиями в детском саду и группе.

Воспитатель создает условия для развития речевого творчества детей: использует коллективное сочинение загадок, сказок, рассказов, поэтических четверостиший. Организует игры-драматизации, спектакли настольного, пальчикового театра, создает условия для игрыфантазирования.

Педагог привлекает внимание ребенка к речи как особому объекту познания: использует игры на словотворчество («Придумай название сказочному предмету», «Придумай имя сказочному персонажу»), привлекает детей к участию в словесных играх, обсуждает с детьми значение новых непонятных слов.

Педагог продолжает поддерживать интерес дошкольников к литературе, стимулирует желание научиться читать.

Для отработки дикции, силы голоса, темпа речи воспитатель может

использовать чисто говорки, стихи, загадки, скороговорки, упражняет детей произносить их шепотом, вполголоса, громко или медленно, умеренно быстро. Воспитатель проводит игровые упражнения с пиктограммами, побуждая детей использовать вопросительную, восклицательную, повествовательную интонации.

Педагог организует игры и упражнения для развития речевого слуха и слухового внимания, речевого дыхания и моторики артикуляционного аппарата.

Для освоения правил речевого этикета организует игровые образовательные ситуации («Незнайка знакомится с детьми», «Незнайка говорит по телефону», «Незнайка принимает гостей» и т. п.), в которых в условиях проблемной ситуации дети обсуждают ошибки и неудачи игрового персонажа и формулируют правила речевого этикета. Для развития умений детей подобные ситуации включаются в содержание сюжетно-ролевых игр, ребята рассматривают картинки с изображением ситуаций приветствия, приема подарков, поведения в театре, выполняют ролевые этюды. В условиях совместной деятельности воспитатель знакомит детей с литературными произведениями на тему этикета А. Барто «Шла вчера я по Садовой», М.Дружинина «Кто знает волшебное слово», А. Кондратьева «Добрый день», В. Кривошеева «Доброе утро» и другими.

Для знакомства детей с невербальными средствами общения педагог организует игры («Где мы были, мы не скажем, а что делали — покажем», «Отгадай животное»), беседует с детьми о том, как можно общать ся без слов, рассказывает детям об искусстве пантомимы и предлагает игровые упражнения «Расскажи стихи руками», «Покажи движением», «Ласка», «Я радуюсь», «Отгадай по лицу», «Маски», «Зеркало».

Результаты образовательной деятельности

Достижения ребенка (Что нас радует)

- *Ребенок активно общается со сверстниками и взрослыми, проявляет познавательную и деловую активность.
- * Инициативен и самостоятелен в придумывании сказок, рассказов, не повторяет рассказов других, пользуется разнообразными средствами выразительности. С интересом относится к аргументации, доказательству и широко ими пользуется.
- * Проявляет инициативу в общении делится впечатлениями со сверстниками, задает вопросы, привлекает к общению детей. Замечает речевые ошибки сверстников, доброжелательно исправляет их.
- * Имеет богатый словарный запас. Безошибочно пользуется обобщающими словами и понятиями. Речь чистая, грамматически правильная, выразительная.
- * Ребенок владеет средствами звукового анализа слов, определяет основные качественные характеристики звуков в слове (гласный согласный), место звука в слове.

Вызывает озабоченность и требует совместных усилий педагогов и родителей

- *Ребенок избегает общения со сверстниками. Затрудняется в установлении связей, поэтому допускает содержательные и смысловые ошибки в пересказах, в самостоятельных рассказах; при рассказывании требует помощи взрослого.
- * Пропускает структурные компоненты повествовательного рассказа. В творческом рассказывании недостаточно самостоятелен (повторяет рассказы сверстников).
- * Словарный запас беден. Ребенок затрудняется в аргументировании суждений, не пользуется речью-доказательством. Допускает отдельные

грамматические ошибки и ошибки в звукопроизношении.		
* Речь не выразительна. Допускает ошибки при звуковом анализе слов и		
делении слов на слоги. Затрудняется в составлении распространенных		
предложений.		

Образовательная область «Художественно-эстетическое развитие»

Художественно-эстетическое развитие предполагает:

- развитие предпосылок ценностно-смыслового восприятия и понимания произведений искусства (словесного, музыкального, изобразительного), мира природы;
- становление эстетического отношения к окружающему миру;
- формирование элементарных представлений о видах искусства;

Изобразительное искусство Формировать и активизировать у детей проявление эстетического Задачи окружающему миру разнообразных В образовательной (повседневных и образовательных ситуациях, досуговой деятельности, в деятельности ходе посещения музеев, парков, экскурсий по городу) и к разным объектам искусства, природы, предметам быта, игрушкам, социальным явлениям. 2. Развивать эстетическое восприятие, эстетические эмоции и чувства, эмоциональный отклик на проявления красоты в окружающем мире, его изображениях в произведениях искусства и собственных творческих работах. 3. Формировать опыт восприятия разнообразных объектов и произведений искусства; развивать эстетические интересы, эстетические предпочтения, желание познавать искусство и осваивать изобразительную деятельность. 4. Подвести детей к пониманию ценности искусства, художественной деятельности, музея; способствовать освоению и использованию разнообразных эстетических оценок относительно проявлений красоты в окружающем мире, художественных образах, собственных творческих работах. 5. Побуждать и поддерживать личностные проявления старших дошкольников в процессе ознакомления с искусством и собственной творческой деятельности (самостоятельность, инициативность, индвидуальность). Совершенствовать изобразительную деятельность стимулировать и поддерживать самостоятельное определение замысла, стремление создать выразительный образ, умение самостоятельно отбирать впечатления, переживания для определения сюжета, выбирать наиболее соответствующие образу изобразительные техники и материалы, планировать деятельность, достигать результата и оценивать его. Содержание старшем дошкольном возрасте важным является расширение и разнообразие тематики изобразительной деятельности детей, которая образовательной должна быть близка детскому опыту, субкультуре, освоенным умениям и деятельности представлениям об окружающем мире.

люди, сказочные

персонажи,

изображение:

Предметное

мультфильмов и детских фильмов, реалистичные и сказочные здания и архитектурные сооружения, транспорт, растения и животные, предметы быта (мебель, посуда, техника), игрушки; интересные явления (фейерверк, туман, капель, снежинка, радуга, снегопад и т. п.).

Сюжетное изображение: эпизоды сказок и историй, значимых для города и страны социальных и исторических событий (основание города, карнавал, празднование Нового года), событий «детского мира» (жизнь детского сада, семейные праздники и будни, эпизоды детской деятельности), фантазийные сюжеты.

Декоративное изображение: украшение разнообразных предметных (мебель, посуда, одежда, предметы быта и аксессуары — фото-рамки, альбомы, пуговицы и т. п.) и геометрических (плоских и объемных) основ, использование образов, элементов росписи по мотивам народных промыслов и самостоятельно придуманных.

Развитие продуктивной деятельности и детского творчества

Задачи образовательной деятельности

В специальных образовательных и повседневных ситуациях педагог совершенствует моторные характеристики умений детей — свободу движений, точность, ритмичность, плавность, силу нажима и другие.

Знакомит со способом создания наброска. Развивает умение рисовать контур предмета простым карандашом.

В рисовании педагог расширяет опыт детей в применении разнообразных изобразительных материалов и инструментов (сангина, пастель, мелки, акварель, тушь, витражные краски, уголь, перо, палитра, кисти разных размеров, гелиевые ручки, фломастеры).

Развивает умение детей создавать новые цветовые тона и оттенки путем составления, разбавления водой или разбеливания, добавления черного тона в другой тон. Учит пользоваться палитрой, техникой кистевой росписи, передавать оттенки цвета, регулировать силу нажима на карандаш.

Воспитатель создает ситуации для освоения детьми разнообразных изобразительных живописных и графических техник: способы работы с акварелью и гуашью (по сырому), способы различного наложения цветового пятна, техники пера, тушевки, штриховки, оттиска, монотипии, диатипии, «рельефный» рисунок. Обеспечивает освоение дошкольниками способов рисования кистью: всем ворсом, концом кисти, примакиванием и т. п.

В аппликации педагог обогащает опыт использования детьми разнообразных материалов: бумаги разного качества и свойств, ткани, природных материалов и веществ (засушенные цветы, листья, соломка, кора деревьев, пух, семена, песок), бросовых материалов (опилки, толченая скорлупа, фантики от конфет).

Знакомит детей с техниками симметричного, ажурного вырезания, разнообразными способами прикрепления деталей на фон, получения объемной аппликации, с техникой обрывной аппликации. Формирует последовательность работы над сюжетной аппликацией, умение создавать коллажи.

Педагог совершенствует и развивает умение создавать разнообразные формы: резать на короткие и длинные полоски, вырезать круги и овалы, преобразовывать одни фигуры в другие.

В лепке взрослый побуждает детей к использованию разнообразных материалов (пластилин, масса, тесто, снег, песок, глина, воск) и дополнительных материалов для декорирования (семена, фольга, бисер).

Педагог развивает у дошкольников умения создавать объемные и рельефные изображения (рисование пластилином, отпечатки, рисунок стекой, штампы), постамент, каркасы; использовать стеки, штампы, материалы для крепления удлиненных, вытянутых форм.

Учит лепить конструктивным и смешанным способами, создавать многофигурные композиции, устойчивые конструкции, передавать фактуру, сглаживать поверхность предмета, вылепливать мелкие детали. Совершенствует мелкую моторику рук.

Содержание образовательной деятельности

Педагог развивает умение детей выделять главное, используя адекватные средства выразительности: цвет, форму, размер, расположение на листе, в композиции.

Подводит детей к использованию цвета как средства передачи настроения, состояния, отношения к изображаемому или выделения главного в картине. Поощряет детей использовать в деятельности свойства цвета (теплая, холодная гаммы), насыщенные или приглушенные тона. Обращает внимание детей на изменчивость цвета в природе, в определенных условиях освещения, при изменении погоды. Развивает умения смешивать цвета с целью получения оттенков, называть цвета и оттенки, активизируя стремление детей придумывать выразительные сравнения. Развивает цветовое восприятие, умение более тонко различать оттенки.

Воспитатель инициирует детей подбирать фон бумаги, сочетание красок, цвет пластических материалов для передачи настроения, создания выразительного образа (например, использовать насыщенные контрастные цвета для передачи настроения праздника, веселья); выбирать формат бумаги, размер конструкции в соответствии с замыслом (например, изображение высокого стройного дерева — вертикальное расположение листа, пейзажа с раскидистыми кронами дубов — горизонтальное).

Воспитатель учит детей создавать изображение по представлению, по памяти, а также с натуры; анализировать объект, его свойства; устанавливать пространственные, пропорциональные отношения, передавать их в работе. Подводит детей к передаче многообразия форм, фактур, пропорциональных отношений.

В изображении предметного мира педагог обращает внимание детей на передачу сходства с реальными объектами; при изображении с натуры — на общие, типичные и характерные, индивидуальные признаки предметов, живых объектов, на их форму и фактуру, пропорции и взаимное расположение частей. Учит передавать характерные позы героев, движение/статику, жесты, мимику, существенные детали образа.

При изображении сказочных образов учит передавать признаки необычности, сказочности, применяя различные средства выразительности — цвет, движение, линию, форму.

В сюжетном изображении педагог помогает детям выделять главное, передавать отношения между объектами, используя все средства выразительности, прежде всего — композицию: изображать предметы на близком, среднем и дальнем планах, обозначать линию горизонта согласно создаваемому образу.

В декоративном изображении воспитатель стимулирует детей применять полученный опыт (приобщение к народным промыслам) в декоративном изображении: создавать нарядные, обобщенные обаразы, украшать предметы орнаментами и узорами растительного и геометрического характера, используя ритм, симметрию в композиционном построении; украшать плоские и объемные формы, предметные изображения (ложку, тарелку, разделочную доску, фартук, косынку, варежку, юбку) и геометрические основы.

При создании декоративной композиции по мотивам определенного промысла воспитатель развивает умения детей использовать характерные для него элементы, создавать гармоничную композицию. При создании изображений по мотивам русских народных сказок инициирует

использование детьми элементов народного искусства — цветовое сочетание, образы, элементы узоров

Результаты образовательной деятельности

Достижения ребенка (Что нас радует)

- *Ребенок интересуется проявлениями красоты в окружающем мире и искусстве; демонстрирует бережное отношение к произведениям искусства и памятникам культуры; высказывает собственные предпочтения, ассоциации; стремится к самовыражению впечатлений, эмоций.
- * В процессе восприятия искусства самостоятельно и последовательно анализирует произведение, понимает художественный образ; обращает внимание на наиболее яркие средства выразительности (цвет, линию, ритм, композицию и другие), некоторые особенности построения композиции в произведениях живописи и графики, средства архитектуры, декоративноприкладного искусства.
- * Различает, называет, группирует знакомые произведения искусства по видам, предметы народных промыслов по материалам, содержанию. Понимает и поясняет некоторые отличительные особенности живописи, графики, скульптуры, архитектуры, декоративно-прикладного искусства. Понимает и использует в речи слова, обозначающие виды и жанры искусства, некоторые средства выразительности, изобразительные материалы и техники. Узнает некоторые известные произведения и достопримечательности.
- * Любит рисовать, лепить, создавать конструктивные постройки и аппликации; по собственной инициативе рисует, апплицирует, лепит необходимые для игр объекты, подарки родным, предметы украшения интерьера.
- * Инициативен и творчески активен в процессе собственной деятельности: может как самостоятельно определить замысел будущей работы, так и охотно принимать тему, предложенную педагогом, может ее конкретизировать. Уверенно использует освоенные техники, создает оригинальные выразительные образы, верно подбирает для их создания средства выразительности.
- * Освоил различные изобразительные техники (способы создания изображения), способы использования изобразительных материалов и инструментов; демонстрирует хороший уровень технической грамотности, аккуратность в создании изображения.
- * Может организовать рабочее место; проявляет аккуратность и собранность в процессе выполнения, бережное отношение к материалам, инструментам.
- * Принимает участие в процессе выполнения коллективных работ: охотно сотрудничает с другими детьми, договаривается о замысле, распределяет работу.

Вызывает озабоченность и требует совместных усилий педагогов и родителей

- * Интерес к проявлению красоты в окружающем мире и искусстве ярко не выражен. Бережное отношение к произведениям искусства и памятникам культуры демонстрирует лишь в знакомых ситуациях или по напоминанию взрослого.
- * Откликается на яркие проявления красоты в окружающем мире и в искусстве в совместных со взрослым ситуациях, не замечает красоту в повседневной жизнедеятельности. При активном побуждении взрослого может общаться по поводу воспринимаемого, эмоционально-образно высказывать свое мнение. В целом понимает художественный образ произведений искусства; в процессе восприятия обращает внимание на некоторые наиболее яркие средства выразительности (цвет, композицию), некоторые элементы архитектуры, декоративно-прикладного искусства.

- * Неуверенно (без пояснений) различает, называет некоторые знакомые произведения искусства по видам, предметы народных промыслов по материалам, содержанию. Различает, но может путать жанры искусства; затрудняется пояснить особенности скульптуры, архитектуры, народных промыслов.
- *Различает оттенки цвета, формы, пропорциональные отношения при выраженных отличиях; неверно называет некоторые сенсорные эталоны.
- * Демонстрирует невысокий уровень творческой активности.
- * Затрудняется определить тему будущей работы, нуждается в подсказке взрослого; использует освоенные техники; создает маловыразительные образы.
- *Демонстрирует относительный уровень технической грамотности (затруднения координации штриховки, силы нажима, наклона аккуратности), создает схематические изображения примитивными однообразными способами.

Художественная литература

Задачи образовательной деятельности

- 1. Поддерживать у детей интерес к литературе, воспитывать любовь к книге, способствовать углублению и дифференциации читательских интересов.
- 2. Обогащать «читательский» опыт детей за счет произведений более сложных жанров фольклора (волшебные и бытовые сказки, метафорические загадки, былины), литературной прозы (сказка-повесть, рассказ с нравственным подтекстом) и поэзии (басни, лирические стихи, литературные загадки с метафорой, поэтические сказки).
- 3. Воспитывать литературно-художественный вкус, способность понимать настроение произведения, чувствовать музыкальность, звучность и ритмичность поэтических текстов; красоту, образность и выразительность языка сказок и рассказов.
- 4. Способствовать развитию художественного восприятия текста в единстве его содержания и формы, смыслового и эмоционального подтекста.
- 5. Развивать первоначальные представления об особенностях литературы: о родах (фольклор и авторская литература), видах (проза и поэзия), о многообразии жанров и их некоторых специфических признаках (композиция, средства языковой выразительности).
- 6. Обеспечивать совершенствование умений художественно-речевой деятельности на основе литературных текстов: пересказывать сказки и рассказы близко к тексту, пересказывать от лица литературного героя, выразительно рассказывать наизусть стихи и поэтические сказки, придумывать поэтические строфы, загадки, сочинять рассказы и сказки по аналогии со знакомыми текстами.
- 7. Способствовать выражению отношения к литературным произведениям в разных видах художественно-творческой деятельности, самовыражению в театрализованной игре в процессе создания целостного образа героя в его изменении и развитии

Содержание образовательной деятельности

В круг чтения детей 5—6 лет входят разные произведения русского и зарубежного детского фольклора: малые формы (прибаутки, заклички, загадки, небылицы), пословицы, поговорки, сказки (волшебные, бытовые, докучные), былины. Дети знакомятся с классическими и современными поэтическими произведениями (лирические и юмористические стихи, поэтические сказки, литературные загадки, басни) и прозаическими текстами (сказки, сказки-повести, рассказы). Художественные произведения значительно усложняются по смысловой нагрузке. Преобладают рассказы и сказки с нравственным подтекстом. Усложняется язык произведений, его

отличает большая образность и выразительность, становятся доступны тексты с описаниями и элементами делового стиля (например, фрагменты детских энциклопедий).

Дети понимают, что содержанием литературных произведений является изображение автором разных жизненных ситуаций, в центре которых находится человек и его отношение к окружающему.

Дети начинают осваивать представления о некоторых особенностях таких литературных жанров, как загадка, сказка, рассказ, стихотворение и небылица, знают фамилии трех-четырех писателей, поэтов, отдельные факты их биографии, некоторые особенности их творчества.

Дети понимают, что книга является результатом деятельности писателя, художника и работников типографии.

Дошкольники понимают значение некоторых средств языковой метафоры, устойчивые речевые выразительности (эпитеты, сравнения, народных значение интонационной обороты русских сказок) И выразительности рассказчика.

Дошкольники понимают и объясняют значение иллюстраций в книге, знают фамилии двух-трех художников-иллюстраторов, некоторые особенности их творчества (преобладающая цветовая гамма, особенности штриха или мазка и прочее).

Дети имеют представления о театре: его назначение, устройство зрительного зала, имеют некоторые представления о деятельности актера, режиссера, гримера, художника-оформителя. Знают некоторые жанры театрального искусства.

Знают и используют разные способы выражения своего отношения к литературному произведению, его героям в различных видах речевой и художественно-творческой деятельности.

Результаты образовательной деятельности

Достижения ребенка (Что нас радует)

- *Ребенок проявляет стремление к постоянному общению с книгой, испытывает явное удовольствие при слушании литературных произведений.
- * Обнаруживает избирательное отношение к произведениям определенной тематики или жанра. Называет любимые литературные тексты, объясняет, чем они ему нравятся.
- * Знает фамилии трех-четырех писателей и двух-трех художниковиллюстраторов, названия некоторых произведений, отдельные факты биографии авторов, особенности творчества.
- * Различает основные жанры литературных произведений: стихотворение, сказка, рассказ, имеет представления о некоторых их особенностях.
- *Способен устанавливать связи по содержанию произведения, проникать в его эмоциональный подтекст и, с помощью педагога, в смысловой подтекст.
- *Проявляет внимание к языку литературного произведения, использует средства языковой выразительности литературной речи в процессе пересказывания и придумывания текстов, владеет средствами интонационной выразительности.
- *Активно и творчески проявляет себя в разных видах художественной деятельности (изобразительной, театрализованной, игровой деятельности по литературному произведению, в сочинении загадок, сказок, рассказов).

Вызывает озабоченность и требует совместных

- *Интерес к слушанию литературных произведений выражен слабо, ребенок предпочитает общению с книгой другие занятия.
- * Литературный опыт ограничен произведениями из круга чтения детей более младшего возраста.

* С трудом называет знакомые книги, иногда ограничиваясь формулировкой усилий «про то, как...», «где этот герой был». Не может назвать своих любимых педагогов и литературных произведений. родителей * Не знает жанров литературных произведений. Различает сказку, рассказ и стихи на интуитивном уровне, объяснить их отличий не может. * Ребенок пассивен при обсуждении книги, в драматизациях и других видах художественной деятельности. * Ребенок монотонно и с длительными паузами читает стихи, пересказывает знакомые тексты, отказывается от придумывания загадок, участия в литературных играх. Музыка Задачи в области музыкального восприятия — слушания — интерпретации Задачи 1. Обогащать слуховой опыт детей при знакомстве с основными жанрами образовательной музыки. деятельности 2. Накапливать представления о жизни и творчестве некоторых композиторов. Обучать детей анализу средств музыкальной выразительности. 3. Развивать умение творческой интерпретации музыки разными средствами художественной выразительности. Задачи в области музыкального исполнительства — импровизации творчества 1. Развивать певческие умения детей. 2. Способствовать освоению детьми умений игрового музицирования. 3. Стимулировать самостоятельную деятельность летей импровизации танцев, игр, оркестровок. Развивать умение сотрудничать в коллективной музыкальной деятельности. Результаты образовательной деятельности *У ребенка развиты элементы культуры слушательского восприятия. Достижения * Ребенок выражает желание посещать концерты, музыкальный театр. ребенка (Что нас * Музыкально эрудирован, имеет представления о жанрах музыки. радует) * Проявляет себя в разных видах музыкальной исполнительской деятельности. * Активен в театрализации. Участвует в инструментальных импровизациях. *Ребенок не активен в музыкальной деятельности. Вызывает * Не распознает характер музыки. озабоченность и * Поет на одном звуке. требует Плохо ориентируется в пространстве при исполнении танцев и совместных перестроении с музыкой.

Образовательная область «Физическое развитие»

* Не принимает участия в театрализации.
* Музыкальные способности развиты слабо.

Физическое развитие включает в себя задачи:

усилий

педагогов и родителей

- 1.Содействовать гармоничному физическому развитию детей.
- 2. Накапливать и обогащать двигательный опыт детей:
 - добиваться осознанного, активного, с должным мышечным напряжением выполнения всех видов упражнений (основных движений, общеразвивающих

упражнений);

- формировать первоначальные представления и умения в спортивных играх и упражнениях;
- учить детей анализировать (контролировать **и** оценивать) свои движения и движения товарищей;
- побуждать к проявлению творчества в двигательной деятельности;
- воспитывать у детей желание самостоятельно организовывать **и** проводить подвижные игры и упражнения со сверстниками и малышами.
- 3. Развивать у детей физические качества: общую выносливость, быстроту, силу, координацию, гибкость.
- 4. Формировать осознанную потребность в двигательной активности и физическом совершенствовании.

Задачи образовательной деятельности

Дети узнают новые порядковые упражнения: перестроения в 2 и 3 звена, способы выполнения общеразвивающих упражнений с различными предметами, возможные направления и разную последовательность действий отдельных частей тела. Узнают, что хороший результат в основных движениях зависит от правильной техники выполнения главных элементов: в скоростном беге — от выноса голени маховой ноги вперед. Узнают особенности правильного выполнения равномерного бега в среднем и медленном темпах, прыжков в длину и высоту с разбега «согнув ноги», прыжков со скакалкой, разных способов метания в цель и вдаль, лазания по лестнице разноименным способом, скользящего лыжного хода, скольжения по прямой на коньках, погружения в воду, скольжения в воде на груди и на спине.

Знакомятся со специальными подводящими упражнениями. Узнают разнообразные упражнения, входящие в «школу мяча». Знакомятся с новыми спортивными играми. В подвижных играх осваивают новые правила, варианты их изменения, выбора ведущих.

Содержание образовательной деятельности

Основные движения

Самостоятельные перестроения. Из шеренги в колонну, в две колонны, в два круга, по диагонали, «змейкой» без ориентиров. Повороты направо, налево, на месте и в движении на углах.

Ходьба и упражнения в равновесии. Ходьба в полуприседе, с перекатом с пятки на носок, с задержкой на носке («петушиный шаг»), с заданиями (с хлопками, различными положениями рук), с закрытыми глазами (3—4 м). Ходьба через предметы (высотой 20—25 см), по наклонной доске (высотой 35—40 см, шириной 20 см), ходьба по гимнастической скамейке с закрытыми глазами, с поворотами, различными движениями рук, остановками. Ходьба по шнуру (8—10 м), бревну (высотой 25—30 см, шириной 10 см), с мешочком на голове (500 г), по пенькам, спиной вперед (3—4 м). Приставной шаг с приседанием, шаг на всей ступне на месте, с продвижением вперед и в кружении, полуприседание с выставлением ноги на пятку.

Бег. На носках, с высоким подниманием колен, через предметы и между ними, со сменой темпа. Бег в медленном темпе 350 м по пересеченной местности. Бег в быстром темпе 10 м (3—4 раза), 20—30 м (2—3 раза); челночный бег 3x10 м в медленном темпе (1,5—2 мин).

Прыжки. На месте: ноги скрестно — ноги врозь; одна нога вперед, другая назад; попеременно на правой и левой ноге 4—5 м. Прыжки через 5—6 предметов на двух ногах (высота 15—20 см), вспрыгивание на предметы: пеньки, кубики, бревно (высотой до 20 см). Подпрыгивание до предметов, подвешенных на 15—20 см выше поднятой руки. Прыжки в длину с места (80—90 см), в высоту (30—40 см) с разбега 6—8 м; в длину (на 130—150 см) с разбега 8 м. Прыжки в глубину (с пенька, бревна, кубов высотой 30—40 см) в указанное место. Прыжки через длинную скакалку, неподвижную и качающуюся, через короткую скакалку, вращая ее вперед и назад.

Бросание, ловля, метание. Прокатывание мяча одной и двумя руками из

разных исходных положений между предметами (ширина 40— 30 см, длина 3—4 м). Бросание мяча вверх, о землю и ловля двумя руками не менее 10 раз подряд, одной рукой — 4—6 раз подряд. Отбивание мяча не менее 10 раз подряд на месте и в движении (не менее 5—6 м). Перебрасывание мяча друг другу и ловля его стоя, сидя, разными способами (снизу, от груди, из-за головы, с отбивкой о землю). Метание в горизонтальную и вертикальную цель (на высоту 2,2 м) с расстояния 3,5—4 м. Метание вдаль на 5—9 м.

Ползание и лазание. Ползание на четвереньках, толкая головой мяч по скамейке. Подтягивание на скамейке с помощью рук; передвижение вперед с помощью рук и ног, сидя на бревне. Ползание и пере-лезание через предметы (скамейки, бревна). Подлезание под дуги, веревки (высотой 40—50 см). Лазание по гимнастической стенке чередующимся способом ритмично, с изменением темпа. Лазание по лестнице с перекрестной координацией движений рук и ног. Лазание по веревочной лестнице, канату, шесту свободным способом.

Общеразвивающие упражнения

Исходные положения: стоя (пятки вместе, носки врозь), сидя, лежа на животе и спине.

Положения и движения головы: вверх, вниз, повороты в стороны, наклоны (4-5 pas).

Положения и движения рук: одновременные и попеременные; однонаправленные и разнонаправленные — вверх (вниз), в стороны; махи и вращения (одновременно двумя руками и поочередно вперед-назад); подъем рук вперед-вверх со сцепленными в замок пальцами

(кисти внутрь тыльной стороной); сжимание, разжимание, вращение кистей рук (8—10 раз).

Положения и движения туловища: повороты, наклоны вперед, назад, в стороны, вращения.

Положения и овижения ног: приседания (до 40 раз), махи вперед-назад, держась за опору; выпады вперед, в стороны с движениями рук вперед, в стороны, вверх; подскоки на месте (40x3=120). Упражнения с отягощающими предметами — мешочками, гантелями (150 г), набивными мячами (1 кг).

Спортивные упражнения

Катание на санках с горки по одному и парами. Катание друг друга по ровному месту.

Ходьба на лыжах по пересеченной местности переменным шагом. Повороты на месте влево (вправо). Подъем в горку «лесенкой», спуск в низкой стойке.

Катание на велосипеде по прямой, повороты направо, налево. Катание на самокате, отталкиваясь одной ногой.

Плавание. Скольжение на груди и на спине; выдох в воду. Движения ногами вверх-вниз, сидя и лежа на мелком месте с опорой о дно руками. Плавание произвольным способом на расстояние до Юм.

Туристические походы с двумя переходами по 25—30 минут и активным отдыхом между ними (игры, эстафеты в естественных условиях). Переходы на лыжах (по 15—20 минут) с активным отдыхом. Езда на велосипеде (по 25—30 минут) с перерывом и отдыхом.

Подвижные игры

Игры с бегом, прыжками, ползанием, лазанием, метанием; игры-эстафеты. *Городки*. Бросание биты сбоку, выбивание городка с кона (5-6 м) и полукона (2-3 м).

Баскетбол. Перебрасывание мяча друг другу от груди. Ведение мяча правой и левой рукой. Забрасывание мяча в корзину двумя руками от груди. Игра по упрощенным правилам.

Бадминтон. Отбивание волана ракеткой в заданном направлении. Игра с воспитателем.

Футбол. Отбивание мяча правой и левой ногами в заданном направлении. Обведение мяча между и вокруг предметов. Отбивание мяча о стенку. Передача мяча ногой друг другу (3—5 м). Игра по упрощенным правилам. (кисти внутрь тыльной стороной); сжимание, разжимание, вращение кистей

рук (8—10 раз).

Положения и движения туловища: повороты, наклоны вперед, назад, в стороны, вращения.

Положения и овижения ног: приседания (до 40 раз), махи вперед-назад, держась за опору; выпады вперед, в стороны с движениями рук вперед, в стороны, вверх; подскоки на месте (40х3=120). Упражнения с отягощающими предметами — мешочками, гантелями (150 г), набивными мячами (1 кг).

Спортивные упражнения

Катание на санках с горки по одному и парами. Катание друг друга по ровному месту.

Ходьба на лыжах по пересеченной местности переменным шагом. Повороты на месте влево (вправо). Подъем в горку «лесенкой», спуск в низкой стойке.

Катание на велосипеде по прямой, повороты направо, налево. Катание на самокате, отталкиваясь одной ногой.

Плавание. Скольжение на груди и на спине; выдох в воду. Движения ногами вверх-вниз, сидя и лежа на мелком месте с опорой о дно руками. Плавание произвольным способом на расстояние до Юм.

Туристические походы с двумя переходами по 25—30 минут и активным отдыхом между ними (игры, эстафеты в естественных условиях). Переходы на лыжах (по 15—20 минут) с активным отдыхом. Езда на велосипеде (по 25—30 минут) с перерывом и отдыхом.

Подвижные игры

Игры с бегом, прыжками, ползанием, лазанием, метанием; игры-эстафеты. *Городки*. Бросание биты сбоку, выбивание городка с кона (5-6 м) и полукона (2-3 м).

Баскетбол. Перебрасывание мяча друг другу от груди. Ведение мяча правой и левой рукой. Забрасывание мяча в корзину двумя руками от груди. Игра по упрощенным правилам.

Бадминтон. Отбивание волана ракеткой в заданном направлении. Игра с воспитателем.

Футбол. Отбивание мяча правой и левой ногами в заданном направлении. Обведение мяча между и вокруг предметов. Отбивание мяча о стенку. Передача мяча ногой друг другу (3—5 м). Игра по упрощенным правилам.

Освоение основных движений, общеразвивающих, спортивных, музыкально-ритмических упражнений содействует не только формированию жизненно важных навыков у детей, но и развитию физических качеств. В то же время педагог использует в работе с детьми специальные упражнения для целенаправленного развития физических качеств. При этом следует учитывать, что на шестом году жизни наиболее активно развиваются общая выносливость, сила и быстрота.

Упражнения для развития физических качеств

Игры и упражнения для развития быстроты движений

Упражнения на развитие быстроты реакции: бег со стартов из разных исходных положений: стоя, сидя, из упора на коленях; смена движений, разных по структуре: ходьба — прыжки; изменение направления движения при ходьбе и беге по сигналу; изменение интенсивности движений: ходьба — бег быстрый, бег медленный — бег с ускорением.

Упражнения на развитие способности в короткое время увеличивать темп движения: бег в максимальном темпе на дистанции 20—25 м; бег с высоким подниманием бедра или отведением голени назад; бег с ускорением.

Игры на развитие быстроты

«Топотушки»: повороты на месте переступанием на 90, 180 и 360 градусов.

«Найди свое место».

«Змейка»: ходьба по извилистой дорожке со сменой направления по сигналам.

«Не наступи!»: бег через ленты, лежащие на полу.

«Иноходец»: смена способов ходьбы и бега по сигналу.

«Перемена мест», «Быстро шагай, стоп», «Собери грибы».

«Брось мяч в стену».

«Кто быстрее?»: перебежки шеренгами.

«Бег наперегонки», «Бабочки и стрекозы».

Игры и упражнения для развития скоростно-силовых качеств

Бег с высоким подниманием колен на расстояние 8—10 м, бег ${\bf c}$ захлестом голени назад.

Прыжки с продвижением вперед на расстояние 5 м.

Бег и прыжки через препятствия высотой от 15 до 30 см (длина дорожки с препятствиями может быть 15—20 м, количество препятствий — 3—8).

Ходьба в полуприседе, глубоком приседе.

Прыжки точно в центр начерченного круга или линии.

Упражнения с набивными мячами (вес 500—1000 г)

Сидя, ноги на мяче, разведение ног в стороны, вверх.

Сидя, мяч в руках, наклоны вперед.

Прыжки вокруг мяча и через него.

Прокатывания мяча из разных положений (сидя, стоя).

Подвижные игры

«Лягушки и цапли», «Кто сделает меньше прыжков».

«Парашютики»: прыжки по дорожке с поворотом на 90—180 градусов произвольно и по сигналу.

«На одной ножке по дорожке».

Упражнения для развития силы

Упражнения с отягощением набивными мячами, преодолением сопротивления предмета, партнера.

Сжимание кистевого эспандера — резинового кольца; растягивание упругих резинок и детского плечевого эспандера в положениях стоя, сидя, лежа.

Упражнения с диском «Здоровье»

Стоя на диске на одной ноге (другая на полу), вращения влево-вправо.

Стоя на диске на одной ноге, отталкиваясь другой от пола, вращаться по кругу («бег на роликовых коньках», «самокат»).

Сидя на диске по-турецки, отталкиваясь руками от пола, вращаться влевовправо.

Сидя на диске, руки в упоре сзади, ноги, согнутые в коленях, отталкиваясь руками и ногами, передвигаться влево-вправо.

Стоя на диске лицом к стулу, кисти на спинке стула, вращение влевовправо.

Упражнения с тренажером «Здоровье»: натягивание на себя ручки тренажера в положениях стоя, сидя, лежа на спине.

Упражнения на тренажере «Беговая дорожка»: держась за поручни двумя руками или одной рукой, ходьба и бег по дорожке.

Упражнения и игры для развития выносливости

Пробегание 2 отрезков по 100 м в начале года и по 200 м во второй половине года.

Медленный бег по 3 отрезка длиной 150 м в начале и 200 м в конце года.

Бег в медленном темпе на 300—350 м по пересеченной местности.

Бег в медленном темпе 1,5—2 мин.

Подвижные игры: «Синие, зеленые, желтые»; «Позвони в колокольчик», «Самолеты».

Упражнения для развития гибкости

Для рук и плечевого пояса

Круговые движения рук в разные стороны с максимальной амплитудой.

Одновременное отведение двух рук как можно дальше назад.

Для туловища

Наклоны вперед, дотрагиваясь до пола руками.

Стоя, ноги слегка расставлены, круговые движения обручем вправо-влевовправо.

Сидя, ноги в стороны, прокатывание мяча как можно дальше от себя, не выпуская его из рук.

Для ног

Пружинистые приседания.

Лежа на спине, поднимание ног, согнутых в коленях, вверх и разведение их в стороны.

Стоя боком у стенки, держась за рейку, маховые движения поочередно одной и другой ногой.

Игры и упражнения для развития ловкости

Бег с перешагиванием через гимнастические палки, уложенные на разном расстоянии (одинаковом, увеличенном); челночный бег 3 раза по 10 м.

Упражнения с гимнастическими палками и кольцами

Перебрасывание палки из одной руки в другую перед собой.

Перебрасывание кольца (диаметром 25—30 см), из руки в руку.

Упражнения с фитболами

Покачивание на мяче, сидя на мячах, пружинящие, повторяющиеся, круговые движения рук вперед-назад, движения назад прямых и согнутых рук, движения ног при раскачивании на мячах: ноги вместе, ноги разведены в стороны, накаты на мяч на спину, на живот.

Сочетание движений на мяче с растягиванием в стороны резиновой ленты. Подвижные игры

«Мишень-люлька», «Будь ловким», «Передай мяч».

«Не задень»: обегание предметов.

«Маятник»: подскоки влево-вправо.

Становление у детей ценностей здорового образа жизни, овладение егоэлементарными нормами и правилами Элементарные умения и навыки личной гигиены (умывание, одевание, купание, навыки еды, уборки помещения и др.), содействующие поддержанию, укреплению и сохранению здоровья; элементарные знания о режиме дня, о ситуациях, угрожающих здоровью. Основные алгоритмы выполнения культурно-гигиенических процедур.

Результаты образовательной леятельности

Достижения ребенка (Что нас радует)

- *Ребенок гармонично физически развивается, его двигательный опыт богат (объем освоенных основных движений, общеразвивающих упражнений, спортивных упражнений).
- *В двигательной деятельности проявляет хорошую выносливость, быстроту, силу, координацию, гибкость.
- *В поведении четко выражена потребность в двигательной деятельности и физическом совершенствовании. Проявляет высокий, стойкий интерес к новым и знакомым физическим упражнениям, избирательность и инициативу при выполнении упражнений.
- * Уверенно, точно, в заданном темпе и ритме, выразительно выполняет упражнения. Способен творчески составить несложные комбинации (варианты) из знакомых упражнений.
- *Проявляет необходимый самоконтроль и самооценку. Стремится к лучшему результату, осознает зависимость между качеством выполнения упражнения и его результатом. Способен самостоятельно привлечь внимание других детей и организовать знакомую игру.
- *В самостоятельной двигательной деятельности ребенок с удовольствием общается со сверстниками, проявляя познавательную и деловую активность, эмоциональную отзывчивость.

Вызывает озабоченность и требует совместных усилий педагогов и родителей

- *Ребенок имеет отклонения в состоянии здоровья. Его двигательный опыт беден (малый объем освоенных основных движений, общеразвивающих и спортивных упражнений).
- *В двигательной деятельности затрудняется проявлять выносливость, быстроту, силу, координацию, гибкость. В поведении слабо выражена потребность в двигательной деятельности.
- *Не проявляет интереса к новым физическим упражнениям, избирательности и инициативы при выполнении упражнений.
- *Ребенок неуверенно выполняет упражнения. Не замечает ошибок других

детей и собственных. Интересуется простыми подвижными играми, нарушает правила, увлекаясь процессом игры.

*Слабо контролирует способ выполнения упражнений, не обращает внимания на качество движений. Не может составить несложные комбинации (варианты) из знакомых упражнений.

Образовательная область «Познавательное развитие»

Познавательное развитие предполагает:

- 1. Развитие у дошкольников интереса к природе, желание активно познавать и действовать с природными объектами с учетом избирательности и предпочтений детей.
- 2. Обогащение представлений детей о многообразии признаков животных и растений, обитающих в разных климатических условиях (жаркого климата юга и холодного севера). Объединение в группы растения и животных по признакам сходства (деревья, кустарники и т.д., рыбы, птицы, звери и т.д.).
- 3. Развитие самостоятельности в процессе познавательно-исследовательской деятельности: в выдвижении предположений, отборе способов проверки, достижении результата, их интерпретации и применении в деятельности.
- 4. Развитие самостоятельности детей в уходе за животными и растениями.
- 5. Воспитание стремления сохранять и оберегать природный мир, видеть его красоту, следовать доступным экологическим правилам в деятельности и поведении.

Задачи образовательной деятельности

- 1. Обогащать сенсорный опыт детей, совершенствовать аналитическое восприятие, развивать умение выделять свойства предметов с помощью разных органов чувств.
- 2. Способствовать освоению детьми разных способов обследования, установлению связей между способом обследования и познаваемым свойством предмета.
- 3. Способствовать освоению детьми соответствующего словаря (название способа обследования и познаваемых свойств: ударил об пол отскочил, упругий; понюхал без запаха; погладил ладонью шероховатый, холодный и т. п.), его активному использованию.
- 4. Учить выделять структуру геометрических фигур (угол, сторона, вершина), устанавливать связи между цветами спектра (например, смешение желтого и красного цветов дают оранжевый), подбирать мерки для измерения соответствующих величин (протяженность условной мерой длины, глубину палочкой, шестом с отметкой уровня, объем условной мерой, имеющей объем и т. п.).
- 5. Поддерживать и стимулировать попытки самостоятельного познания детьми окружающих предметов, установления связей между ними по чувственно воспринимаемым признакам.

Содержание образовательной деятельности

Развитие сенсорной культуры,

Старшие дошкольники различают и правильно называют все цвета спектра и ахроматические цвета: черный, серый, белый; дифференцируют оттенки цвета (темно-красный, светло-серый), различают и называют 3—5 тонов цвета (например, малиновый, лимонный, салатный, бирюзовый, сиреневый), различают теплые и холодные цвета.

Знают и называют геометрические фигуры (круг, квадрат, овал, прямоугольник, треугольник, ромб, трапеция), умеют воссоздавать фигуры из частей, делить фигуры на части, анализируют с помощью взрослого структуру

плоских геометрических фигур (стороны, углы, вершины).

С помощью сенсорных эталонов оценивают соответствующие свойства предметов (фуражка темно-синяя, значок в форме ромба, стакан глубже чашки, книга тяжелее тетрадки).

Целенаправленно используют разные способы обследования с помощью органов чувств и действий с предметами (рассматривают, обследуют руками контур и поверхность, взвешивают на ладонях, извлекают звук, нюхают). Наблюдают и выделяют сходное и отличительное между знакомыми предметами.

Самостоятельно сравнивают предметы, выделяя признаки отличия и сходства по 3—5 качествам, группируют предметы по разным основаниям преимущественно на основе зрительной оценки (по тону цвета, форме, объему, материалу, вкусу, запаху, фактуре поверхности).

Различают музыкальные звуки по разным характеристикам — высоте, тембру, громкости, длительности. Проявляют интерес к звукам родного языка. Верно отражают признаки предметов, их структуру и пространственную организацию в продуктивных видах деятельности (рисунках, аппликации, конструировании, лепке).

Формирование первичных представлений о себе, других людях

Ребенок открывает мир природы

Живая природа. Растения, грибы, животные, человек как представители живого в мире природы. Сходство, различия в проявлении жизненных функций у конкретных животных и растений (как передвигаются, как питаются, как дышат и т.д.), их потребностей (во влаге, тепле, пище, воздухе, месте обитания и убежище). Признаки благоприятного или неблагоприятного состояния природных объектов в зависимости от удовлетворения их потребностей (у растения вялые листья, сухая земля в горшке — не хватает влаги; листья изменили окраску и побледнели — не хватает света и т. д.). Растения и животные могут жить и хорошо себя чувствовать только тогда, когда они здоровы и не повреждены их органы.

Неживая природа, жизнь растений и животных в среде обитания. Среда обитания животных и растений: ее особенности, основные компоненты (земля состоит из чернозема, песка, глины, камней, остатков частей растений; она может быть мягкой, рыхлой, влажной, сухой). Признаки сходства, по которым растения, грибы и животных можно отнести к определенным группам (деревья, кусты, травы; грибы; рыбы, птицы, звери, насекомые). Особенности жизни живых существ в определенной среде обитания. Например: рыбы приспособились жить в воде: у них обтекаемая форма тела, тело покрыто чешуей и слизью, есть плавники; это помогает им быстро плавать; есть жабры, так как рыба дышит воздухом, содержащимся в воде; питаются рыбы разнообразной пищей, которую добывают в воде; мечут икру или рождают живых мальков, которые растут.

Рост и развитие животных и растений, хорошо знакомых детям. Стадии роста и развития, яркие изменения внешнего вида и повадок детенышей животных в процессе роста, своеобразие изменения растений в процессе роста: появление новых частей, увеличение их размера и численности листьев, цветков, семян.

Лес (водоем, луг, парк) как природные сообщества растений и животных. Обитатели леса (водоема, луга, парка). Их приспособление к существованию в лесу, водоеме, на лугу, в парке: кто где живет, кто чем питается.

Человек как представитель живого на Земле. Человек это живое существо. Жизненные проявления человека и его сходство с другими живыми существами: питается, дышит воздухом, двигается, чувствует, растет и

развивается (изменяется), рождает детей (размножается). Отличие человека от животных в особенностях его внешнего вида и строения, в проявлении разумности человека (думает, говорит, действует с пониманием) и гуманности (любит, испытывает чувства, сострадает, заботится) по отношению к другим людям, объектам природы

Первые шаги в математику. Исследуем и экспериментируем

- 1. Активизировать освоенные детьми умения сравнивать (по форме, расположению в пространстве, числовому значению, временным длительностям), измерять, упорядочивать и классифицировать, использовать эти умения с целью самостоятельного познания окружающего мира, освоения картины мира.
- 2. Развивать интерес к познанию простейших зависимостей между объектами (сходства и отличия), порядка следования и изменений в связи с этим (продвижение по ряду, сущность различий между смежными элементами), измерения объектов мерками размера, способов деления целого на части, размещения в пространстве.
- 3. Развивать умения конструировать простые высказывания по поводу выполненного действия (что сделал, для чего, что узнал при этом), проявления положительных эмоций.
- 4 Активно включать в коллективные познавательные игры, общение со сверстниками по поводу поиска рациональных способов игровых действий, организации экспериментирования, помощи сверстнику в случае необходимости.
- 5. Развивать умения свободно общаться со взрослыми по поводу обращаться с вопросами и предложениями, в том числе и по поводу игр, упражнений, ситуаций, придуманных и составленных самими детьми.

Результаты образовательной деятельности

Достижения ребенка (Что нас радует)

- *У ребенка преобладает положительное отношение к природе, он хорошо ориентируется в правилах поведения в природной среде, старается придерживаться их в своей деятельности.
- * Проявляет любознательность, стремление глубже познать широкий круг объектов, явлений природы не только ближайшего окружения.
- * Проявляет интерес и стремление к самостоятельному использованию способов познания, осуществления наблюдения, эксперимента без поддержки взрослого.
- * С удовольствием, по собственной инициативе, общается с живыми существами, наблюдает за проявлениями их жизни.
- *Имеет представления о многообразии растений и животных, их потребностях как живых организмов, владеет представлениями об уходе за растениями, некоторыми животными, стремится применять имеющиеся представления в собственной деятельности.
- * Достаточно качественно с незначительной помощью взрослого осуществляет уход за растениями, откликается на предложение взрослого помочь живому.
- * Отражает свои впечатления в предпочитаемой деятельности (рассказывает, изображает, воплощает образы в играх, разворачивает сюжет и т.д.). Положительное отношение детей к природе проявляется по-разному.

Вызывает озабоченность и требует совместных усилий педагогов и

- *Для ребенка характерно отсутствие интереса и выраженной положительной направленности отношения к природным объектам.
- * Ребенок действует в природе неосознанно, часто присоединяется к неправильным поступкам других, не реагирует на негативную оценку его действий со стороны взрослого, не обращает внимания на замечания.
- * Представления о природе поверхностны, часто ошибочны.
- * Не проявляет готовности и желания ухаживать за растениями и животными.

2.2 Формы и методы взаимодействия педагога с детьми

Формы и методы взаимодействия педагога с детьми по социально-

коммуникативному развитию

Образовательная деятельность	Режимные моменты	Самостоятельная деятельность детей
	Рормы организации детей	
Индивидуальные Подгрупповые групповые	Групповые Подгрупповые Индивидуальные	Индивидуальные подгрупповые
Наблюдение Чтение Игра Игровое упражнение Проблемная ситуация Беседа Совместная с воспитателем игра Совместная со сверстниками игра		 Совместная со сверстниками игра Индивидуальная игра Во всех видах самостоятельной детской деятельности

Формы и методы взаимодействия педагога с детьми по познавательному развитию

Образовательная деятельность	Режимные моменты	Самостоятельная деятельность детей
	Формы организации детей	
Индивидуальные	Групповые	Индивидуальные
Подгрупповые	Подгрупповые	подгрупповые
Групповые	Индивидуальные	
• Сюжетно-ролевая	• Сюжетно-ролевая	• Во всех видах
игра	игра	самостоятельной
• Рассматривание	• Рассматривание	

• Наблюдение	• Наблюдение	детской деятельности
• Чтение	• Чтение	
• Игра-	• Игра-	
экспериментирование	экспериментирование	
• Развивающая игра	• Развивающая игра	
• Экскурсия	• Ситуативный	
• Интегративная	разговор с детьми	
деятельность	• Экскурсия	
• Конструирование	• Интегративная	
• Исследовательская	деятельность	
деятельность	• Конструирование	
• Рассказ	• Исследовательская	
• Беседа	деятельность	
• Создание коллекций	• Рассказ	
• Проектная	• Беседа	
деятельность	• Создание коллекций	
• Экспериментирование	• Проектная	
• Проблемная ситуация	деятельность	
-	• Экспериментирование	
	• Проблемная ситуация	

Формы и методы взаимодействия педагога с детьми по речевому развитию

Формы образовательной деятельности			
Образовательная деятельность	Режимные моменты	Самостоятельная деятельность детей	
I	Формы организации детей		
Индивидуальные	Групповые	Индивидуальные	
Подгрупповые	Подгрупповые	подгрупповые	
групповые	Индивидуальные		
 Беседа после чтения Рассматривание Игровая ситуация Дидактическая игра Интегративная деятельность Чтение Беседа о прочитанном Игра-драматизация Показ настольного театра Разучивание стихотворений 	 Ситуация общения в процессе режимных моментов Дидактическая игра Чтение (в том числе на прогулке) Словесная игра на прогулке Наблюдение на прогулке Труд Игра на прогулке Ситуативный 	 Сюжетно-ролевая игра Подвижная игра с текстом Игровое общение Все виды самостоятельной детской деятельности предполагающие общение со сверстниками Хороводная игра с пением 	
• Театрализованная игра	разговор • Беседа	Игра-драматизацияЧтение наизусть и	

• Режиссерская игра	• Беседа после чтения	отгадывание загадок в
• Проектная	• экскурсия	условиях книжного
деятельность	• Интегративная	уголка
• Интегративная	деятельность	• Дидактическая игра
деятельность	• Разговор с детьми	
• Решение проблемных	• Разучивание стихов,	
ситуаций	потешек	
• Разговор с детьми	• Сочинение загадок	
•Создание коллекций	• Проектная	
∙Игра	деятельность	
	• Разновозрастное	
	общение	
	• Создание коллекций	

Формы и методы взаимодействия педагога с детьми по физическому развитию

Режимные моменты	Совместная деятельность педагога с детьми	Самостоятельная деятельность детей
	Формы организации детей	
Индивидуальные	Групповые	Индивидуальные
Подгрупповые	Подгрупповые	Подгрупповые
Групповые	Индивидуальные	
	Формы работы	
 Игровая беседа с элементами движений Интегративная деятельность Утренняя гимнастика Совместная деятельность взрослого и детей тематического характера Игра Контрольнодиагностическая деятельность Экспериментирование 	 Игровая беседа с элементами движений Интегративная деятельность Утренняя гимнастика Совместная деятельность взрослого и детей тематического характера Игра Контрольнодиагностическая деятельность Экспериментирование 	 Во всех видах самостоятельной деятельности детей Двигательная активность в течение дня Игра Утренняя гимнастика Самостоятельные спортивные игры и упражнения
ЭкспериментированиеФизкультурное	ЭкспериментированиеФизкультурное	
занятие	занятие	

• Спортивные и	• Спортивные и
физкультурные	физкультурные
досуги	досуги
• Спортивные	• Спортивные
состязания	состязания
• Проектная	• Проектная
деятельность	деятельность

Формы и методы взаимодействия педагога с детьми по художественноэстетическому развитию

Образовательная деятельность	Режимные моменты	Самостоятельная деятельность детей	
Формы организации детей			
Индивидуальные	Групповые	Индивидуальные	
Подгрупповые	Подгрупповые Индивидуальные	подгрупповые	
 (рисование, аппликация, худож. конструирование, лепка) Изготовление украшений, декораций, подарков, предметов для игр Экспериментирование Рассматривание эстетически привлекательных объектов природы, быта, произведений искусства Игры (дидактические, строительные, сюжетноролевые) Тематические досуги Выставки работ декоративноприкладного искусства, репродукций произведений живописи Проектная деятельность Создание коллекций 	 Наблюдение Рассматривание эстетически привлекательных объектов природы Игра Игровое упражнение Проблемная ситуация Конструирование из песка Обсуждение (произведений искусства, средств выразительности и др.) Создание коллекций 	 Украшение личных предметов Игры (дидактические, строительные, сюжетно-ролевые) Рассматривание эстетически привлекательных объектов природы, быта, произведений искусства Самостоятельная изобразительная деятельность 	

2.3. Особенности образовательной деятельности разных видов и культурных практик.

Физкультурно-оздоровительная работа.

Система физкультурно-оздоровительной работы

Цель: Сохранение и укрепление здоровья детей, формирование у детей, педагогов и родителей ответственности в деле сохранения собственного здоровья.

Основные принципы физкультурно-оздоровительной работы:

- принцип активности и сознательности участие всего коллектива педагогов и родителей в поиске новых, эффективных методов и целенаправленной деятельности по оздоровлению себя и детей
- •принцип научности подкрепление проводимых мероприятий, направленных на укрепление здоровья, научно обоснованными и практически апробированными методиками
- принцип комплексности и интегративности решение оздоровительных задач в системе всего учебно воспитательного процесса и всех видов деятельности
- принцип результативности и преемственности поддержание связей между возрастными категориями, учет разноуровневого развития и состояния здоровья
- принцип результативности и гарантированности реализация прав детей на получение необходимой помощи и поддержки, гарантия положительных результатов независимо от возраста и уровня физического развития.

Основные направления физкультурно-оздоровительной работы

1. Создание условий

- организация здоровье сберегающей среды в ОО
- обеспечение благоприятного течения адаптации
- выполнение санитарно-гигиенического режима

2. Организационно-методическое и педагогическое направление

- пропаганда ЗОЖ и методов оздоровления в коллективе детей, родителей и педагогов
- изучение передового педагогического, медицинского и социального опыта по оздоровлению детей, отбор и внедрение эффективных технологий и методик
- систематическое повышение квалификации педагогических и медицинских кадров
- составление планов оздоровления
- определение показателей физического развития, двигательной подготовленности, объективных и субъективных критериев здоровья методами диагностики.

3. Физкультурно-оздоровительное направление

- решение оздоровительных задач всеми средствами физической культуры
- коррекция отдельных отклонений в физическом и психическом здоровье

4. Профилактическое направление

- проведение обследований по скрининг программе и выявление патологий
- проведение социальных, санитарных и специальных мер по профилактике и нераспространению инфекционных заболеваний
- предупреждение острых заболеваний методами неспецифической профилактики
- противорецидивное лечение хронических заболеваний
- дегельминтизация
- оказание скорой помощи при неотложных состояниях.

Система оздоровительной работы

№ п\п	Мероприятия	Периодичность
1.	Обеспечение здорового ритма жизни	Ежедневно в
	- щадящий режим / в адаптационный период/	адаптационный
	- гибкий режим дня	период
	- определение оптимальной нагрузки на ребенка с учетом возрастных и индивидуальных особенностей	ежедневно
	- организация благоприятного микроклимата	ежедневно
2.	- организация опагоприятного микроклимата Двигательная активность	Ежедневно
2.1.	Утренняя гимнастика	Ежедневно
2.2.	Непосредственная образовательная деятельность по	Ежедневно
2.2.	физическому развитию	
	- в зале;	2 р. в неделю
	- на улице.	1 р. в неделю
2.3.	Спортивные упражнения (санки, лыжи, велосипеды и др.)	2 р. в неделю
2.3.	Спортивные упражнения (санки, явики, велосинеды и др.)	2 р. в педелю
2.4.	Элементы спортивных игр	2 р. в неделю
2.5.	Активный отдых	
	- спортивный час;	1 р. в неделю
	- физкультурный досуг;	1 р. в месяц
	- поход в лес.	1 р. в год
2.6.	Физкультурные праздники (зимой, летом)	
	«День здоровья»	1 р. в год
	«Весёлые старты»	1 р. в год
2.7.	Каникулы (непосредственная образовательная деятельность не	2 р. в год (в
	проводится)	соответствии с
		годовым
		календарным
		учебным графиком)
3.	Лечебно – профилактические мероприятия	
3.1.	Витаминотерапия	Курсы 2 р. в год
3.2.	Профилактика гриппа (проветривание после каждого часа,	В неблагоприятный
	проветривание после занятия)	период (осень,
		весна)
3.3.	Физиотерапевтические процедуры (кварцевание, ингаляция)	В течение года
3.4.	Фитоадентогены (женьшень и эвкалипт)	Осень, весна
3.5.	Фитонезидотерапия (лук, чеснок)	В неблагопр. период
		(эпидемии гриппа, инфекции в группе)
4.	Закаливание	инфекции в группе)
4.1.	Контрастные воздушные ванны	После дневного сна
4.2.	Ходьба босиком	Лето
4.3.	Облегчённая одежда детей	В течение дня
4.4.	Мытьё рук, лица	Несколько раз в день

Модель двигательного режима.

Подвижные игры во время приёма детей	Ежедневно 7-10 мин.
Утренняягимнастика	Ежедневно 7-10 мин.
Физкультминутки	2-3 мин.
Музыкально – ритмические движения.	НОД по музыкальному

	развитию 10-12 мин.
Непрерывная образовательная деятельность по физическому	3 раза в неделю20-25мин.
развитию	
(2 в зале, 1 наулице)	
Подвижные игры:	Ежедневно не менее двух
- сюжетные;	игр по 8-10 мин.
- бессюжетные;	
- игры-забавы;	
- соревнования;	
- эстафеты;	
- аттракционы.	
Оздоровительные мероприятия:	Ежедневно 7 мин.
- гимнастика пробуждения	
- дыхательная гимнастика	
Физические упражнения и игровые задания:	Ежедневно, сочетая
- артикуляционная гимнастика;	упражнения по выбору
- пальчиковая гимнастика;	8-10 мин.
- зрительная гимнастика.	
Физкультурный досуг	1 раз в месяц по 25-30 мин.
Спортивный праздник	2 раза в год по 25-30 мин.
Самостоятельная двигательная деятельность детей в течение дня	

2.4. Педагогические технологии, используемые в образовательном процессе.

No	Виды используемых	Название	Количество педагогов,
п/п	образовательных		использующих технологию
	технологий		
1.	Личностно-	Портфолио дошкольника	a
	ориентированные		
		Учет индивидуально-ли	чностных особенностей
		развития ребенка	
2.	Игровые технологии	В.Воскобовича, Н. Ники	тина, Кьюзенера, Дьенеша
3.	Технологии	ТРИЗ	
	развивающего обучения		
4.	ИКТ	Мультимедиа технологии,	
		Электронная энциклопед	дия. Использование
		компьютера в создании а	авторских игр, при создании
		наглядного и раздаточно	го материала
5.	Технологии проектной	Интерактивные проекты	(реализуются по разделу
	деятельности	«Патриотическое воспит	гание»)
6.	Здоровьесберегающие		
7.	Технология «Ситуация»	Реализация парциальной	й образовательной программы
		математического развити	ия дошкольников «Игралочка» /
		Л.Г. Петерсон, Е.Е. Коче	масовой.

2.5 Комплексно-тематическое планирование.

Сентябрь	1 н «День знаний» 2н «Осень» 3н«Хлеб - всему голова» 4 н «С чего начинается Родина?»	декабрь	1 н «Зима полна серебра» 2 н «Я вырасту здоровым» 3 н«Новогодний карнавал» 4 н«Великий Устюг – Родина Деда Мороза»	март	1 н«Международный женский день» 2н«Птицы нашего края» 3н«Азбука общения» 4н«Театральная неделя»
октябрь	1н«Осенний лес» 2н«На земле, на воде и в воздухе» (транспорт) 3н«Мир вещей» (одежда, обувь 4 н«Животные нашего края»	Январь	2«В гостях у сказки» книги. Библиотеки 3- н. Наши помощники (бытовая техника, посуда, мебель) 4 н «Приобщение к народным истокам»	Апрель	1 н «Весна» 2-3н«В мире путешествий»(космос, дальние страны, моря, океаны.) 4 н «Люблю берёзку русскую»
чомбрь	1 н « Как растения и животные готовятся к зиме» 2 н«Профессии» 3 н«Народные умельцы» 4 н«Мамин праздник»	Февраль	1н«Рыбы». 2 н. –«Неделя игрушки: русские нар. современ». 3 н«День защитников отечества» 4 н«Знаменитые люди нашего города»	Май	1 н«День Победы» 2 н«Я и моя семья» 3 н«Насекомые» 4 н«Лето»

2.6 Перспективное планирование различных видов деятельности на неделю.

	Утро	Прогулка	2пол. дня
Пн	- инд. работа	-наблюдение за явлениями	-беседа по ОБЖ
	- д/и по логике.	природы	- инд. работа
	математике, сенсорике	- инд. работа	-с/р игра
	- труд в уголке природы	- игры с песком	- самост. игровая
	- беседа	- подв. игра	деятельность детей
	- самост. игровая деят-ть	- самост. игровая	
	летей	леятельность летей	

			T _
Вт	- инд. работа	-ситуации общения	- беседа по искусству
	- д/и по познанию	- труд на территории участка	- чтение худ.лит.
	(экология)	- игры с элементами спорта	- инд.работа
	- наблюдение за	- инд. работа (речь)	- самост. игровая
	объектом	- п/и малой активности	деятельность детей
	уголка природы (раст)	- самост. игровая	
	-повторение стихов,	деятельность детей	
	песен		
Ср	- инд.работа	- наблюдение за	-посещение экспозиции в
	- д/и по РР	изменениями в природе	краеведческой комнате
	- инд. труд,	-хороводные игры	- театрализованная
	поручения (-беседа (речь)	деятельность - с/р игра
	сервировка стола)	- инд. работа (изо)	- инд. работа
	- ситуация общения	- самост. игровая	- самост. игровая
	(культура поведения)	деятельность детей	деятельность детей
	- самост. игровая	Action Bile of B Action	
	деятельность детей		
Y_T	- инд.работа	- дид/ игры по экологии	-Беседа по ЗОЖ
	- д/и по изо	- инд.труд. поручения	-инд. работа
	- игры- эксперименты	- самост. двиг. активность	- хоз бытовой труд
	- игры в центре театр-ции	- народные игры	- самост. игровая
	- хоровод, игра	- инд. работа	деятельность детей
	- чтение худ. лит.	- самост. игровая	
	- самост. игровая	деятельность детей	
	деятельность детей		
Пт	-инд.работа	-наблюдение за объектами	-развлечение
	-загадки, пазлы,	жив. и раст. мира	-с/р игра
	головоломки, ребусы	- с/р игра	- инд. работа
	- трудовые поручения (с	- подв. игра по желанию	- самост. игровая
	мл.воспит.)	детей	деятельность детей
	- настольно - печат. игры	- игры-эстафеты	
	- самост. игровая	- самост. игровая	
	деятельность детей	деятельность детей	

2.7 Взаимодействие педагогов с семьями дошкольников

Цели и задачи партнерства с родителями (законными представителями)

Семья является институтом первичной социализации и образования, который оказывает большое влияние на развитие ребенка в младенческом, раннем и дошкольном возрасте. Поэтому педагогам, реализующим образовательные программы дошкольного образования, необходимо учитывать в своей работе такие факторы, как условия жизни в семье, состав семьи, ее ценности и традиции, а также уважать и признавать способности и достижения родителей(законных представителей) в деле воспитания и развития их детей.

Тесное сотрудничество с семьей делает успешной работу ОО. Только в диалоге обе стороны могут узнать, как ребенок ведет себя в другой жизненной среде. Обмен информацией о ребенке является основой для воспитательного партнерства между родителями (законными представителями) и воспитателями, то есть для открытого, доверительного и интенсивного сотрудничества обеих сторон в общем деле образования и воспитания детей.

Взаимодействие с семьей в духе партнерства в деле образования и воспитания детей является предпосылкой для обеспечения их полноценного развития. Партнерство означает, что отношения обеих сторон строятся на основе совместной ответственности за воспитание детей. Кроме того, понятие «партнерство» подразумевает, что семья и ОО равноправны, преследуют одни и те же цели и сотрудничают для их достижения. Согласие партнеров с общими целями и методами воспитания и сотрудничество в их достижении позволяют объединить усилия и обеспечить преемственность и взаимодополняемость в семейном и внесемейном образовании.

Особенно важен диалог между педагогом и семьей в случае наличия у ребенка отклонений в поведении или каких-либо проблем в развитии. Диалог позволяет совместно анализировать поведение или проблемы ребенка, выяснять причины проблем и искать подходящие возможности их решения. В диалоге проходит консультирование родителей (законных представителей) по поводу лучшей стратегии в образовании и воспитании, согласование мер, которые могут быть предприняты со стороны ОО и семьи.

Педагоги поддерживают семью в деле развития ребенка и при необходимости привлекают других специалистов и службы (консультации психолога, логопеда, дефектолога и др.).

Таким образом, ОО занимается профилактикой и борется с возникновением отклонений в развитии детей на ранних стадиях развития.

Уважение, сопереживание и искренность являются важными позициями, способствующими позитивному проведению диалога.

Диалог с родителями (законными представителями) необходим также для планирования педагогической работы. Знание педагогами семейного уклада доверенных им детей позволяет эффективнее решать образовательные задачи, передавая детям дополнительный опыт.

Педагоги, в свою очередь, также должны делиться информацией с родителями (законными представителями) о своей работе и о поведении детей во время пребывания в ОО. Родители (законные представители), как правило, хотят знать о возможностях сотрудничества, способствующего адаптации ребенка к ОО, его развитию, эффективному использованию предлагаемых форм образовательной работы.

В этом случае ситуативное взаимодействие способно стать настоящим образовательным партнерством.

ОО может предложить родителям (законным представителям) активно участвовать в образовательной работе и в отдельных занятиях. Родители (законные представители) могут привнести в жизнь ОО свои особые умения, пригласить детей к себе на работу, поставить для них спектакль, организовать совместное посещение музея, театра, помочь с уборкой территории и вывозом мусора, сопровождать группу детей во время экскурсий и т. п.

Разнообразные возможности для привлечения родителей (законных представителей) предоставляет проектная работа. Родители (законные представители) могут принимать участие в планировании и подготовке проектов, праздников, экскурсий и т. д., могут также самостоятельно планировать родительские мероприятия и проводить их своими силами. ОО поощряется обмен мнениями между родителями (законными представителями), возникновение социальных сетей и семейная самопомощь.

Система взаимодействия с родителями включает:

- ознакомление родителей с результатами работы ОО на общих родительских собраниях, анализом участия родительской общественности в жизни ОО;
- ознакомление родителей с содержанием работы ОО, направленной на физическое, психическое и социальное развитие ребенка;
- участие в составлении планов: спортивных и культурно-массовых мероприятий, работы Совета родителей
- целенаправленную работу, пропагандирующую общественное дошкольное воспитание в его разных формах;
- обучение конкретным приемам и методам воспитания и развития ребенка в разных видах детской деятельности на семинарах практикумах, консультациях и открытых занятиях
 - вовлечение непосредственно в образовательную деятельность

Реальное участие родителей в жизни ОО	Формы участия	Периодичность сотрудничества
В проведении	-Анкетирование	3-4 раза в год
мониторинговых	- Социологический опрос	По мере необходимости
исследований	-интервьюирование - «Родительская почта»	1 раз в квартал
В создании условий	- Участие в субботниках по благоустройству территории;	2 раза в год
	-помощь в создании РППС; -оказание помощи в ремонтных	Постоянно
	работах;	ежегодно
В управлении ОО	- участие в работе Совета Учреждения, Совета родителей; педагогических советах.	По плану
В просветительской деятельности,	-наглядная информация (стенды, папки-передвижки, семейные и	1 раз в квартал
направленной на повышение	групповые фотоальбомы, фоторепортажи «Из жизни	Обновление постоянно
педагогической культуры,	группы», «Копилка добрых дел», «Мы благодарим»;	
расширение	-памятки;	
информационного поля родителей	-создание странички на сайте МБОУ;	1 раз в месяц По годовому плану
	-консультации, семинары,	

	семинары-практикумы,	
	конференции;	
	- распространение опыта	1 раз в квартал
	семейного воспитания;	1 раз в квартал
	-родительские собрания;	
	- выпуск газеты для родителей	
	«Детский сад со всех сторон»;	
В воспитательно-	-Дни открытых дверей.	2 раза в год
образовательном	- Дни здоровья.	1 раз в квартал
процессе ОО,	- Недели творчества	2 раза в год
направленном на	- Совместные праздники,	По плану
установление	развлечения.	По плану
сотрудничества и	-Встречи с интересными людьми	1 раз в квартал
партнерских	- Семейные клубы ,	
отношений	семейные гостиные	
с целью вовлечения	- Клубы по интересам для	
родителей в единое	родителей;	Постоянно по годовому
образовательное	- Участие в творческих выставках,	плану
пространство	смотрах-конкурсах	2-3 раза в год
	- Мероприятия с родителями в	
	рамках проектной деятельности	1 раз в год
	-Совместная проектная	
	деятельность детей и родителей	Систематически
	_	

3. Организационный раздел

3.1 Организация режима пребывания детей.

Режим дня в холодный период

Компонент режима	Старшая
Утренний приём, осмотр, игры, общение	7.00 - 8.20
Утренняя гимнастика	8.20 - 8.30
Подготовка к завтраку, завтрак	8.30 - 8.50
Самостоятельные игры	8.50 - 9.00
Непрерывная образовательная деятельность	9.00- 9.25
	9.35- 10.00
Второй завтрак	10.05 10.15
Подготовка к прогулке, прогулка (наблюдения, игры, труд, общение по	10.20 - 12.15

интересам), возвращение с прогулки.	
Подготовка к обеду, обед	12.30 - 12.50
Гигиенические процедуры, релаксирующая гимнастика перед сном. Сон.	12.50–15.00
Постепенный подъем, воздушные, водные процедуры, полдник	15.00 - 15.15
Игры - занятия, досуги, самостоятельная деятельность общение	15.20 - 16.30
Ужин	17.05 – 17.15
Игры, прогулка, уход домой	17.15–19.00

Режим дня в тёплый период

Компонент режима	Старшая
Утренний приём на воздухе, игры, общение Утренняя гимнастика	7.00 - 8.35
Подготовка к завтраку, завтрак	8.30 - 8.50
Самостоятельные игры, общение	8.50 - 9.25
Второй завтрак	9.30-9.40
Подготовка к прогулке, прогулка (наблюдения, игры, труд,	9.40 - 12.15
экспериментирования, общение по интересам), возвращение с прогулки.	
Подготовка к обеду, обед	12.30 - 12.50
Гигиенические процедуры, релаксирующая гимнастика перед сном.	12.50–15.00
Сон.	12.50–15.00
Постепенный подъем, воздушные, водные процедуры, полдник	15.00 - 15.15
Игры, досуги, самостоятельная деятельность по интересам, общение	15.20 - 16.30
Ужин	17.05 – 17.15
Прогулка, игры, уход домой	17.15–19.00

3.2 Содержание образовательной деятельности.

Понедельник	1. Художественное творчество (09.00- 9.25) 2. Занятия физической культурой (09.40-10.05)	
Вторник	1. Познание (09.00-09.25)	

	2. Музыка (09.40-10.05)			
	В: Чтение художественной литературы (15.30- 15.55)			
Среда	1. Математика (09.00- 9.25)			
	2. Занятия физической. культурой (зал) (09.40-10.05)			
Четверг	1. Обучение грамоте (1.3 нед.) / конструирование (2,4 нед) (09.00-			
	09.25)			
	2. Музыка (09.40-10.05)			
Пятница	ца 1. Развитие речи(09.00-09.25)			
	2. Художественное творчество. (09.40-10.05)			
	3. Занятия физической культурой (улица) (в конце прогулки)			

3.3. Циклограмма деятельности воспитателя с детьми старшей

группы. Утро Прогулка 2пол. дня Пн -беседа по ОБЖ - инд. работа -наблюдение за явлениями д/и по логике. - инд. работа природы математике, сенсорике - инд. работа -с/р игра игры с песком - труд в уголке природы - самост. игровая - беседа подв. игра деятельность детей - самост. игровая деят-ть - самост. игровая летей леятельность летей - инд. работа - беседа по искусству -ситуации общения Вт - д/и по познанию - труд на территории участка - чтение худ.лит. (экология) - игры с элементами спорта - инд.работа - наблюдение за - инд. работа (речь) - самост. игровая объектом - п/и малой активности деятельность детей уголка природы (раст) - самост. игровая -повторение стихов, деятельность детей песен Cp - инд.работа - наблюдение за -посещение экспозиции в - д/и по РР изменениями в природе краеведческой комнате - инд. труд, -хороводные игры театрализованная поручения (-беседа (речь) деятельность - с/р игра - инд. работа (изо) сервировка стола) - инд. работа - ситуация общения - самост. игровая - самост. игровая (культура поведения) деятельность детей деятельность детей - самост. игровая деятельность детей

ЧТ	- инд.работа - д/и по изо - игры- эксперименты - игры в центре театр-ции - хоровод, игра - чтение худ. лит самост. игровая деятельность детей	 дид/ игры по экологии инд.труд. поручения самост. двиг. активность народные игры инд. работа самост. игровая деятельность детей 	-Беседа по ЗОЖ -инд. работа - хоз бытовой труд - самост. игровая деятельность детей
Пт	-инд.работа -загадки, пазлы, головоломки, ребусы - трудовые поручения (с мл.воспит.) - настольно - печат. игры - самост. игровая деятельность детей	-наблюдение за объектами жив. и раст. мира - с/р игра - подв. игра по желанию детей - игры-эстафеты - самост. игровая деятельность детей	-развлечение -с/р игра - инд. работа - самост. игровая деятельность детей

3.4Особенности организации развивающей предметно-пространственной среды в старшей группе.

Развивающая предметно-пространственная среда обеспечивает:

- максимальную реализацию образовательного потенциала пространства учреждения, а также территории, прилегающей к нему;
- возможность общения и совместной деятельности детей и взрослых, двигательной активности детей, а также возможности для уединения;
- учет климатических условий, в которых осуществляется образовательная деятельность;
 - учет возрастных особенностей детей.

Совершенствование развивающей предметно-пространственной среды — одно из важнейших направлений работы коллектива дошкольных групп ОО. Критерии развивающей предметно-пространственной среды представлены в таблице.

Критерии развивающей предметно-пространственной среды				
	Обеспечение игровой, познавательной,			
Насыщенность (соответствие	исследовательской и творческой активности всех			
возрастным возможностям детей и	воспитанников, экспериментирование с			
содержанию Программы)	доступными детям материалами (в том числе с			
	песком и водой)			
	Обеспечение двигательной активности, в том			
	числе развитие крупной и мелкой моторики,			
	участие в подвижных играх и соревнованиях			
	Эмоциональное благополучие детей во			
	взаимодействии с предметно-пространственным			

	окружением;
	Возможность самовыражения детей
	Возможность изменений предметно-
Трансформируемость	пространственной среды в зависимости от
	образовательной ситуации, в том числе от
	меняющихся интересов и возможностей детей
	Наличие детской мебели, матов, мягких модулей,
Полифункциональность	ширм
материалов (возможность	Наличие полифункциональных (не обладающих
разнообразного использования	жестко закрепленным способом употребления)
различных составляющих	предметов, в том числе природных материалов,
предметной среды)	пригодных для использования в разных видах
	детской активности (в том числе в качестве
	предметов-заместителей в детской игре)
	Наличие различных пространств (для игры,
Вариативность	конструирования, уединения)
	Наличие разнообразных материалов, игр,
	игрушек и оборудования, обеспечивающих
	свободный выбор детей
	Периодическая сменяемость игрового материала,
	появление новых предметов, стимулирующих
	игровую, двигательную, познавательную и
	исследовательскую активность детей
Поступности	Свободный доступ детей к играм, игрушкам,
Доступность	материалам, пособиям
Безопасность	Соответствие требованиям по обеспечению
Describence	надежности и безопасности

приложения

- Списочный состав детей группы
 Распределение детей по группам здоровья
 Таблицы для характеристики семей воспитанников группы, принятые в ОО и др. на усмотрение разработчиков РП.